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Роль сыграна
От Киева отворачиваются даже ближайшие союзники

Леонид Самуна

У краина начинает терять поддерж-
ку ближайших союзников. Вашинг-

тон критикует Киев за нежелание идти 
на уступки в рамках урегулирования 
конфликта, европейские партнёры те-
перь тоже призывают Банковую рас-
смотреть возможность компромисса. 
Особенно раздосадован Трамп, кото-
рый пригрозил Зеленскому потерей 
всей страны в случае отказа от немед-
ленного заключения сделки. Глава Бе-
лого дома подчеркнул: взаимодей-
ствовать с Украиной гораздо сложнее, 
чем с Россией. 25 апреля спецпослан-
ник президента США Стив Уиткофф 
в четвёртый раз прибудет в Москву 
для полноценных переговоров с Вла-
димиром Путиным. Это может стать 

ключевым моментом в продвиже-
нии мирного урегулирования. Поми-
мо этого, продолжается проработка 
встречи российского и американско-
го лидеров. Смогут ли США и европей-
цы принудить Киев к миру — в матери-
але «Известий».

Кризис доверия между Киевом 
и Вашингтоном достиг точки кипе-
ния. Президент США открыто об-
виняет украинское руководство 
в «мегафонной дипломатии», под-
рывающей мирное урегулирование. 
«Трамп не просит Украину признать 
Крым, никто не просил их это сделать. 
Он просит их сесть за стол перегово-
ров, признав, что эта война длится 
слишком долго», — заявила пресс-
секретарь Белого дома Кэ-
ролайн Ливитт. 
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Целое — частному
Доходы от приватизации вдвое превысили годовой план —  
что властям удаётся продать и будут ли бизнесу отдавать крупные госкорпорации

Внеконкурсная масса
Вероятный ущерб по делу замглавы АСВ  
вырос до 3 млрд

Дмитрий Серков

С умма вероятного ущерба по делу 
замглавы Агентства по страхова-

нию вкладов Александра Попелюха 
выросла в 15 раз — с 200 млн до 3 млрд 
рублей, сообщили «Известиям» два 
источника. В основе обвинения лежат 
махинации с прибылью аквапарка «Ак-
вамир» в Новосибирске — эти деньги 
должны были попасть в конкурсную 
массу обанкротившегося Межтопэнер-
гобанка, но в итоге были похищены, по-
лагает следствие. Детали преступления 
вскрылись после ареста новосибирско-
го предпринимателя Евгения Богора-
да, выяснили «Известия». В результате 
следствие получило доступ к перепи-
ске, где якобы и обсуждалась преступ-
ная схема. Сам Богорад ещё в середине 
2010-х проходил обвиняемым по друго-
му уголовному делу о хищениях и дол-
гое время скрывался в Израиле и США.

Топ-менеджер госкорпорации 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) Александр Попелюх был аресто-
ван 9 октября 2024 года по ходатайству 
следственного управления ФСБ. Его 
обвинили в мошеннических действи-
ях и злоупотреблении должностными 
полномочиями.

Изначально СМИ сообщали о том, 
что ущерб от его деятельности может 
составить 200 млн рублей. Однако спу-
стя полгода он вырос до 3 млрд рублей, 

сообщили «Известиям» два источника, 
знакомых с ходом следствия.

Претензии к Попелюху возник-
ли в ходе расследования мошенни-
ческой схемы, связанной с банкрот-
ством строительной компании «ВДТ 
Строй». Она кредитовалась в Меж-
топэнергобанке и не смогла рассчи-
таться с долгом в 2,2 млрд рублей. 
Сам банк в 2017 году лишили лицен-
зии за нарушение законодательства 
об отмывании средств, полученных 
преступным путём, и признали бан-
кротом.

Взысканием задолженности пе-
ред банком занялось АСВ. В резуль-
тате в 2019  году под управлением 
агентства оказался построенный 
«ВДТ Строй» крупнейший в России 
аквапарк «Аквамир» в Новосибир-
ске. По версии следствия, Попелюх 
закрывал глаза на схемы по заниже-
нию доходов от эксплуатации аква-
парка, из-за чего значительная часть 
денег не поступала в конкурсную мас-
су. «В постпандемийные годы ежегод-
ная выручка аквапарка составляла 
1,5 млрд рублей», — утверждает собе-
седник «Известий».

Непосредственно управлением ак-
вапарком занималась компания ООО 
«Белая Сфера-Констракшн». Соглас-
но последним доступным данным, 
её доходы в 2023 году составили бо-
лее 800 млн рублей, чистая прибыль — 
80 млн.

В 2021 году совладельцами этой ком-
пании в равных долях стали Аркадий 
Тарабрин и новосибирский 
адвокат Максим Зубачев. 

Билетное па
Выплаты пассажирам за овербукинг хотят сделать обязательными

Владимир Гаврилов

Ф иксированные компенсации  — 
от 25 до 100% от стоимости билета — 

за пересадку на другие рейсы в случае 
овербукинга хотят сделать обязательны-
ми. Законопроект о его легализации гото-
вит Минтранс, узнали «Известия». Исключе-
ния планируются для родителей с детьми, 
военнослужащих, летящих к месту службы, 
лиц, сопровождающих инвалидов, и тран-
зитных пассажиров. Проект изменений 
в Воздушный кодекс могут вынести на пу-
бличное обсуждение уже в начале июня.

О том, что Минтранс готовится уза-
конить овербукинг, «Известиям» рас-
сказали несколько источников, при-
сутствующих на закрытом заседании 
общественного совета при министерстве, 
прошедшем 22 апреля. Там представите-
ли ведомства сообщили: Минтранс со-
вместно с авиаперевозчиками разраба-
тывает проект изменений в Воздушный 
кодекс РФ, содержащий юридическое по-
нятие сверхбронирования билетов (овер-
букинг) и детали для его применения.

Поправки позволят авиакомпа-
ниям при сверхбронировании на за-

конных основаниях отказывать пас-
сажирам в вылете и пересаживать 
их на другие рейсы, но с соблюдени-
ем ряда условий. Исключения будут 
сделаны для нескольких категорий 
пассажиров, которых запретят сни-
мать с рейсов, — родителей с детьми, 
инвалидов и лиц, их сопровождаю-
щих, военнослужащих, следующих 
к месту службы, а также пассажиров 
с билетами на пересадочные рейсы, 
рассказал один из собеседников «Из-
вестий», присутствующих 
на заседании.

В НОМЕРЕ 
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Заработать бюджету удалось сразу на многих, но небольших сделках (на фото — элеватор в Бугульме, 25% акций которого купила агропромышленная группа «Таврос»)

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 25.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,3979   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,1709   ДИРХАМ ОАЭ 22,5612   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,0109   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2127   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1598   ДОЛЛАР США 82,8559   ЕВРО 94,7129   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5798 

Ольга Анасьева

Доходы от приватизации к апрелю уже 
вдвое превысили план на весь 2025 год, 

сообщили «Известиям» в Росимуще-
стве. За первый квартал бюджет получил 
по этой статье 9,5 млрд против заложенных 
на 12 месяцев 5,5 млрд. Причём в част-
ную собственность продавали небольшие 

предприятия — например, выставочный ком-
плекс в Башкирии или глинодобывающий за-
вод «Кварц» в Ярославской области. При этом 
глава Минфина Антон Силуанов уже анон-
сировал «большую приватизацию», от ко-
торой только в этом году планируется полу-
чить 100 млрд. Какие госкорпорации могут 
под неё подпасть — в материале 
«Известий». d
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Принимать поставки
Венгрия и Словакия смогут продолжить закупки нефти из РФ

Кирилл Фенин

В енгрия и Словакия сохранят возмож-
ность покупать российскую нефть. 

ЕС не установил финальной даты дей-
ствия исключений из эмбарго на постав-
ки в эти две страны, заявили «Известиям» 
в Еврокомиссии. Временное отступле-
ние от общего запрета на импорт рос-
сийской нефти для перекачки в государ-
ства Центральной Европы, у которых нет 
возможности получать её морем, было 
сделано в 2022-м. Тем не менее в мае 
ЕК намерена обнародовать дорожную 
карту по полному отказу от российских 
энергоносителей к 2027 году. Словакия 
поддерживает использование суще-
ствующих маршрутов транспортиров-
ки нефти, заявили «Известиям» в минэ-
кономики республики. Эксперты также 
считают, что Братислава и Будапешт всё 
равно продолжат закупки сырья из РФ. 
Почему ЕС будет трудно заменить нашу 
нефть — в материале «Известий».

ЕС не установил даты окончания 
действия исключений из эм-
барго на поставки российской 
нефти для Венгрии и Слова-
кии, заявили «Известиям» 
в Европейской комиссии.

— Что касается нефти, было 
сделано временное отсту-
пление от общего запрета ЕС 
на импорт российской нефти, 
чтобы обеспечить безопас-
ность поставок в некоторые 
государства-члены в связи с их геогра-
фическим положением. Дата окончания 
действия этого отступления не уста-
новлена, — заявили в ЕК.

Напомним, что Евросоюз ещё в июне 
2022-го принял шестой пакет санк-
ций против РФ, включающий эмбарго 
на морские поставки российской нефти 
с 5 декабря 2022 года и нефтепродуктов 
с 5 февраля 2023-го. Исключения были 
предусмотрены для импорта по нефте-
проводу «Дружба» в отношении тех го-
сударств ЕС, которые ввиду своего ге-
ографического положения не имеют 
альтернатив для получения ресурсов. 
Напомним, что нефтепровод «Дружба» 
проходит через Белоруссию, где раз-
деляется на две ветки: северная идёт 

в Польшу и Германию, а южная через 
Украину в Венгрию, Словакию и Чехию.

— Это отступление от эмбарго со-
четается с запретом на передачу им-
портируемых продуктов в другие го-
сударства-члены или в третьи страны, 
а также произведённых из них нефте-
продуктов, — заявили в ЕК.

Хотя конкретный перечень госу-
дарств опубликован не был, список 
стран, для которых сделали исключе-
ние, постепенно сокращается. Поль-
ша и Германия перестали полагаться 
на исключение из нефтяного эмбар-
го с 23 июня 2023 года. Чехия полно-
стью перешла на поставки нероссий-
ской нефти с апреля 2025-го. Теперь 
Прага получает чёрное золото по мо-
дернизированному трансальпийско-
му трубопроводу TAL, соединяющему 
Италию и страны Центральной Евро-
пы. Расходы на его модернизацию со-
ставили примерно €70 млн. Поэтому 
сейчас только Венгрия и Словакия 
продолжают получать российскую 

нефть по нефтепро-
воду «Дружба».

— Закупкой и доставкой нефти в Сло-
вакию занимается частная компания 
Slovnaft. Однако министерство эконо-
мики Словацкой Республики поддер-
живает использование существующих 
маршрутов транспортировки, — заяви-
ли «Известиям» в министерстве эконо-
мики республики.

Венгрии и Словакии удастся от-
стоять своё право покупать энергоно-
сители из РФ по этому трубопроводу, 
поскольку ситуация сейчас менее на-
пряжённая, чем в 2022 году, когда они 
смогли добиться исключения из не-
фтяного эмбарго, сказал «Известиям» 
эксперт Финансового университета 
и Фонда национальной энергетической 
безопасности Игорь Юшков.

— Другой вопрос, что если Брюсселю 
удастся провести реформу принятия 
решений внутри Евросоюза и ликвиди-
ровать право вето как таковое, то для 
Венгрии это будет большой пробле-
мой. Если их лишат права вето, может 
набраться 75% голосов за запрет импор-
та российской нефти. И вот тогда Сло-
вакия и Венгрия лишатся этой возмож-
ности, — отметил эксперт.

Будапешт ранее уже использовал не-
обходимость своего согласия на прод-
ление санкций против России в ка-
честве рычага давления на ЕС, чтобы 
сохранить поставки нефти по «Дружбе». 
В январе Еврокомиссия дала Венгрии 
гарантии энергобезопасности, которые 
запросил Будапешт, сообщил глава вен-
герского МИДа Петер Сийярто.

Еврокомиссия намерена добиться по-
этапного отказа ЕС от российского иско-
паемого топлива, в том числе и для стран 
Центральной Европы, в ближайшие не-
дели ожидается публикация дорожной 
карты, подчеркнули «Известиям» в ЕК.

Ранее в Брюсселе заявляли о пла-
нах полностью уйти от импорта то-

плива из России к 2027 году. Группа 
из десяти стран, включая нынешне-
го председателя Совета ЕС Поль-

шу, уже потребовала полностью пре-
кратить поставки российского СПГ 
и трубопроводного газа в ЕС. В Брюс-
селе также рассматривается вариант 
запретить европейским компаниям за-
ключать новые контракты на поставки 
российского газа. Разработанный меха-
низм должен получить одобрение Ев-
ропарламента и большинства стран ЕС.

Роль сыграна
A Однако за этими словами 

скрывается более жёсткая 
реальность: администрация Трампа 
требует от Киева отказа от публичных 
ультиматумов и готовности к компро-
миссам, которые «оставят обе сторо-
ны слегка недовольными». Москва же, 
судя по риторике Вашингтона, готова 
заключить соглашение. Важное усло-
вие — сделка будет соответствовать 
российским национальным интересам.

Нежелание Владимира Зеленского 
играть по правилам Вашингтона уже 
привело к прямому столкновению по-
зиций. До исчерпания выделенной при 
Байдене помощи Украине осталось не-
сколько недель, а перспектива выхода 
США из конфликта ставит Киев перед 
лицом стратегической неопределён-
ности. В Белом доме не скрывают раз-
дражения. «Терпение [американского 
лидера] заканчивается», — подчеркну-
ла Ливитт, комментируя последние за-
явления Зеленского.

Сам же Трамп был особенно красно-
речив накануне, вновь заявив об «от-
сутствии карт на руках» у украинского 
президента и необходимости немед-
ленно заключить сделку — или это 
будет стоить ему потери всей стра-
ны. Встреча в Лондоне, намеченная 
на 23 апреля, не состоялась — в связи 
с этим можно сказать, что если на про-
тяжении большей части этого месяца 
США занимали равноудалённую пози-
цию от РФ и Украины, то сейчас акцен-
ты явно сместились, считает главный 
научный сотрудник Института США 
и Канады РАН Владимир Васильев.

— Теперь Вашингтон открыто за-
являет, что главный виновник отсут-
ствия прогресса в урегулировании — 
это Киев, а не Москва. Изменение 
баланса есть. Одна из главных проблем, 
что Украина отказывается подписать 
соглашение по природным ресурсам. 
Претензий к Киеву у администрации 

Трампа накопилось очень много. Есть 
ещё и личностный фактор, поскольку 
то, как ведёт себя Зеленский, можно 
уже интерпретировать, как устоявшее-
ся хулиганство. Именно так можно на-
звать его стиль дипломатии, — заявил 
«Известиям» Владимир Васильев.

Европа, три года декларировавшая 
«непоколебимую поддержку», так-
же начала менять риторику. Financial 
Times сообщает: Великобритания, Гер-
мания и Франция тайно склоняют Киев 
к территориальным уступкам, опаса-
ясь, что выход США из переговорно-
го процесса оставит их один на один 
с Москвой. Обсуждение возможности 
снятия санкций с «Северного потока-2» 
в рамках мирного урегулирования, 
по данным Politico, лишь подтвержда-
ет: европейские элиты готовы торго-
ваться, жертвуя интересами Украи-
ны ради стабилизации энергорынка. 
Госсекретарь США, однако, позднее 
эту информацию опроверг. Европей-

цы при всех различиях в позиции Ев-
рокомиссии и отдельных стран вроде 
Венгрии принципиально готовы к тор-
гу и каким-то формам компромиссов, 
однако их позиция заключается в том, 
чтобы цена компромисса для России 
была выше, считает доцент кафедры 
политической теории МГИМО МИД 
России Иван Лошкарёв.

— В этом лабиринте компромис-
сов пока и застрял евроатлантиче-
ский трек процесса урегулирования 
на Украине. Но на самом деле это по-
ложительная тенденция  — раз Ва-
шингтон не может согласовать мир-
ную повестку, то так же сложно будет 
договориться о дальнейших формах 
поддержки Киева. С учётом перспек-
тив весенне-летней кампании такой 
расклад играет на руку Москве, — зая-
вил эксперт «Известиям».

Сближение позиций США и России 
становится всё более явным. «Путина 

и Трампа объединяет то, что они оба по-
нимают абсурдность отказа от диало-
га», — заявил пресс-секретарь россий-
ского лидера Дмитрий Песков. Слова 
Трампа о потере Украиной Крыма «пол-
ностью корреспондируются с нашей 
позицией», подтвердил официальный 
представитель Кремля. Секретарь Со-
вбеза РФ Сергей Шойгу отметил, что 
Вашингтон «с пониманием воспринял» 
российские условия прекращения огня, 
включая признание «реалий на земле».

Однако Киев продолжает игно-
рировать сигналы. Зеленский, резко 
прервавший визит в ЮАР, настаива-
ет на «безусловном прекращении уда-
ров» и активизации дипломатических 
усилий. Ранее он заявил, что перего-
воры с Россией возможны только по-
сле окончания боевых действий. Сре-
ди стран глобального Юга, где Украина 
всегда пыталась найти союзников, под-
держка Киева кажется иллюзорной. 
Холодный приём в ЮАР, председатель-
ствующей в G20, демонстрирует: Киев 
теряет позиции на этом направлении.

Кроме того, ввиду сложной финан-
совой ситуации Украина вскоре и во-
все может объявить дефолт. Согласно 
информации Financial Times, перегово-
ры Киева с инвесторами о реструкту-
ризации долга в $2,6 млрд сорвались.

Европа, несмотря на призывы 
к компромиссам, не способна заме-
нить США. Польша, ранее выступав-
шая за жёсткую линию, теперь при-
знаёт: «Украина должна уступить». 
Заявил об этом президент Анджей 
Дуда. Даже планы Лондона и Парижа 
разместить «миротворцев» на Украине 
рассыпаются: СМИ пишут, что готов-
ность отправлять войска «ослабевает» 
из-за опасений, что Москва отвергнет 
иностранное присутствие.

Россия тем временем уже обозна-
чила «красные линии». Украина долж-
на вывести войска из вошедших в со-
став РФ регионов, уточнил Дмитрий 
Песков. При этом Кремль открыт к пе-
реговорам. «Мы к прекращению огня 
готовы, но только с учётом наших ин-
тересов», — добавил Шойгу. Вашингтон, 
судя по частым визитам Стива Уиткоф-
фа в Москву, ищет пути синхронизации 
позиций с Кремлём. Ожидается, что 
25 апреля спецпредставитель Трампа 
обсудит с Путиным не только урегули-
рование, но и перспективы встречи ли-
деров, которая «должна быть продук-
тивной», как отметил Песков.

Новости  

Смена приоритетов
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Аналитик

Лондонский саммит с участием 
США, ЕС, Великобритании и укра-

инской делегации провалился, поэ-
тому возможного прекращения огня 
на Украине в ближайшее время ждать 
особо не стоит.

За несколько часов до начала 
саммита уровень переговоров был 
резко понижен с министров до тех-
нической встречи экспертов. Это 
произошло после того, как Украи-
на отклонила предложение адми-
нистрации Трампа, которая среди 
прочего хотела, чтобы Киев офи-
циально признал Крымский полуо-
стров российской территорией.

Вскоре после очередного тор-
педирования американской ини-
циативы в лице Киева, Лондона 
и Парижа Джей Ди Вэнс повторил 
предыдущую угрозу президен-
та Трампа о том, что пришло вре-
мя Украине и России либо сказать 
да, либо США выйдут из процес-
са. Однако сразу же встаёт вопрос, 
что значит «выход США из процес-
са». Перестанут ли США выступать 
в качестве посредника между Рос-
сией и Украиной, но продолжат 
оказывать всестороннюю помощь 
Киеву или же Дональд Трамп вос-
пользуется ситуацией, чтобы пол-
ностью её заморозить?

В Вашингтоне, вероятно, пола-
гали, что путём угроз и шантажа 
им удастся подтолкнуть Украину 
к уступкам, но Киев, надо признать, 
пока держится и как минимум 

продолжает вести схватку с ма-
ститым переговорщиком Трам-
пом. Это в том числе видно по тому, 
как Соединённым Штатам до сих 
пор не удалось склонить Украину 
к подписанию соглашения по ред-
коземельным металлам, что мог-
ло бы стать важным достижени-
ем в копилке Трампа по итогам его 
пребывания на посту президента 
в течение первых 100 дней.

Отсюда перед Вашингтоном 
встаёт сложный выбор, как дей-
ствовать дальше. Первый вариант, 
он же наиболее предпочтитель-
ный для России, — это отстранить-
ся от конфликта на Украине, по-
зволить Москве разгромить Киев 
на поле боя, а самому заняться 
наиболее приоритетными для ин-
тересов Соединённых Штатов де-

лами, но уже без поддержки со-
юзников. Второй — согласиться 
с линией, проводимой ЕС и Вели-
кобританией, и вернуться к той по-
литике, что проводил Джо Байден 
в период своего пребывания у вла-
сти, то есть безоговорочной под-
держке Украины. В последнем слу-
чае евроатлантические отношения 
имеют все шансы на потепление.

Из двух приведённых вариантов 
второй представляется менее ве-
роятным, поскольку сегодня ситуа-
ция сложилась таким образом, что 

Трампу легче договориться с Мо-
сквой, нежели найти общий язык 
с Киевом. У текущей американской 
администрации и Москвы присут-
ствует понимание, что они несут 
особую ответственность за мир, 
а учитывая тот факт, что США при-
шлось лично столкнуться с недого-
вороспособностью Киева, такое по-
нимание между двумя державами, 
вероятно, будет только расти.

Немаловажную роль в этом игра-
ют и российские дипломатические 
службы, которые вполне успеш-
но справляются со своей зада-
чей на американском направлении. 
Но это ещё не повод расслабляться, 
поскольку частью такого результа-
та Россия всё же обязана деструк-
тивному поведению Украины.

До конца этой недели Москве 
предстоит провести ещё один ра-
унд консультаций с США, для чего 
в российскую столицу прибу-
дет спецпосланник Трампа Сти-
вен Уиткофф. Во время возможной 
встречи с Владимиром Путиным 
он намерен обсудить перспекти-
вы урегулирования конфликта 
на Украине, по итогам чего в Белом 
доме будут принимать решение, 
какая из двух рассмотренных стра-
тегий является наиболее подходя-
щей для Вашингтона.

Если то, как будет дальше раз-
виваться политика США на укра-
инском направлении, остаётся 
не до конца определённым, глав-
ное, что показали события в Лон-
доне, — Европа всё больше стре-
мится действовать независимо 
от мнения из Вашингтона. Таким 
образом, вырисовывается суще-
ственный сдвиг в авторитете Со-
единённых Штатов как неоспо-
римого лидера так называемого 
коллективного Запада.

Это стало прямым следстви-
ем отхода нынешней американ-
ской администрации от ключевого 
принципа, которого долгое время 
придерживалась администрация 
Байдена, — «ничего об Украине без 
Украины» и ничего о европейской 
архитектуре безопасности без ев-
ропейских союзников.

МНЕНИЕ  

Алёна Нефёдова

И нфляция в России остаётся вы-
сокой и составляет больше 10%. 

Об этом Владимир Путин заявил 
24 апреля на совещании по экономи-
ческим вопросам. Глава государства 
добавил, что в этом году рост ВВП про-
гнозируется чуть ниже, чем в прошлом. 
За январь-февраль 2025-го он составил 
1,9% в годовом выражении. Президент 
поручил обеспечить стабильные тем-
пы роста экономики с сокращением 
инфляции и низким уровнем безрабо-
тицы. Отдельно на совещании озаботи-
лись проблемой снижения темпов стро-
ительства в России: этот вопрос требует 
особого внимания властей, заявил Вла-
димир Путин. Каков дефицит бюдже-
та РФ и почему снижается кредитный 
портфель банков — в материале «Из-
вестий».

Владимир Путин 24 апреля собрал 
совещание по экономическим вопро-
сам, на котором оценил тенденции 
в реальном секторе, финансах и сфе-
ре услуг. Перед экономическим блоком 
правительства президент поставил не-
простую задачу — обеспечить стабиль-
ные темпы роста с одновременным со-
кращением инфляции и сохранением 
низкого уровня безработицы.

— Постоянный, предметный анализ 
текущей ситуации в экономике край-
не важен. Он всегда в нашем поле зре-
ния, особенно сейчас, когда между-
народная экономическая обстановка 
объективно усложняется, когда товар-
ные, финансовые рынки испытывают 
серьёзные колебания из-за обостре-
ния глобальной конкурентной борь-
бы, — сказал он.

По данным президента, за январь-
февраль рост ВВП составил 1,9% в годо-
вом выражении. При этом более актив-
ные темпы показала обрабатывающая 
промышленность: +5% за первые два 
месяца 2025-го. Рост ВВП в этом году 
будет чуть ниже, чем в прошлом.

— Мы говорили о так называемой 
в известной степени «мягкой посад-
ке», для того чтобы сохранить макро-
экономические показатели и прежде 
всего побороть инфляцию, — 
уточнил президент.

Но пока инфляция остаёт-
ся на высоких отметках и пре-
вышает 10%. «Как уже сказал, 
важно выйти на устойчивое за-
медление ценовой динамики», — под-
черкнул Путин.

Месяц к месяцу она замедляется. 
Причём особенно это отмечается в не-
продовольственных товарах, замети-
ла член комитета Госдумы по малому 
и среднему предпринимательству На-
талия Полуянова.

— Что касается снижения ВВП, сдер-
живающими факторами стали дефи-
цит кадров, отсутствие свободных 
мощностей, жёсткие денежно-кредит-
ные условия, санкционные ограниче-

ния. Обращу внимание, что безработи-
ца на фоне спада экономики не росла, 
а, наоборот, снижалась до историче-
ского минимума, — сказала «Извести-
ям» депутат.

Сегодня обеспечение стабильных 
темпов экономического роста при со-
кращении инфляции — вполне решае-
мая задача, считают эксперты. Особен-
но если эти темпы в первую очередь 

будут генерироваться в реальном сек-
торе экономики, отметил экономист 
Валерий Корнеев.

— Именно они позволили нам нара-
щивать темпы экономического роста 
в первую очередь в обрабатывающей 
высокотехнологичной промышленно-
сти. Производство новой продукции, 
которое поддерживается как из бюд-
жета, так и институтами развития, по-

4,78 млн т нефти
поставила в Венгрию Россия в 2024 году
по южной ветке нефтепровода «Дружба»
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« СОБЫТИЯ В 
ЛОНДОНЕ ПО-
КАЗАЛИ — ЕВ-

РОПА ВСЁ БОЛЬШЕ СТРЕ-
МИТСЯ ДЕЙСТВОВАТЬ 
НЕЗАВИСИМО ОТ МНЕНИЯ 
ИЗ ВАШИНГТОНА. ВЫРИ-
СОВЫВАЕТСЯ СУЩЕСТВЕН-
НЫЙ СДВИГ В АВТОРИТЕТЕ 
США КАК НЕОСПОРИМОГО 
ЛИДЕРА КОЛЛЕКТИВНОГО 
ЗАПАДА
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Прилив в Залив
ЕС и арабские монархии вернулись к созданию зоны свободной торговли

Альберт Калашян

После длительного перерыва Евро-
союз и Совет сотрудничества араб-

ских государств Персидского залива 
(ССАГПЗ) возобновили обсуждение со-
глашения о создании зоны свободной 
торговли. В экспертном формате идут 
переговоры о сближении позиций. Па-
раллельно Брюссель и Абу-Даби до-
говорились запустить отдельный трек 
торговых переговоров. Эти шаги отра-
жают стремление ЕС к диверсификации 
партнёрств на фоне тарифной полити-
ки США. Какие точки пересечения есть 
у Европы и арабских монархий — в ма-
териале «Известий».

После 16-летней паузы ЕС и ССАГПЗ 
вновь обсуждают возможность созда-
ния зоны свободной торговли. Как со-
общили «Известиям» в Еврокомиссии, 
на экспертном уровне идут переговоры 
по сближению позиций, а параллель-
но Брюссель и Абу-Даби договорились 
о запуске отдельного двустороннего 
трека торговых переговоров.

Эти шаги отражают стремление Ев-
росоюза к расширению торговых свя-
зей — в частности, на фоне нарастаю-
щей протекционистской политики 
США, выразившейся во введении та-
рифов в отношении целого ряда стран.

— ЕС и ССАГПЗ вели переговоры о со-
глашении о свободной торговле, но они 
были приостановлены в 2008 году — 
в основном из-за разного уровня амби-
ций по ключевым пунктам, — сказала 
«Известиям» пресс-секретарь Евроко-
миссии Паула Пиньо.

Теперь же, по её словам, правовая 
база ЕС в области торговых соглаше-
ний значительно эволюционировала, 
что открывает окно возможностей для 
возобновления диалога.

— Обсуждения на уровне экспертов 
возобновились для улучшения взаимо-
понимания позиций с учётом возмож-
ных переговоров по торговому согла-
шению, которое будет решать вопросы, 
представляющие взаимный интерес, — 
сообщила Паула Пиньо.

Речь идёт о реализации положений 
совместного коммюнике о стратегиче-
ском партнёрстве с регионом Персид-

ского залива от мая 2022 года, а так-
же декларации саммита ЕС — ССАГПЗ 
от октября 2024-го. Как подчеркнула 
официальный представитель Евроко-
миссии, эти документы формируют 
«всеобъемлющую повестку по углу-
блению сотрудничества», в том числе 
в сфере инвестиций и торговли.

— Как предусмотрено в совместном 
коммюнике, ЕС и ОАЭ также продол-
жили обмен мнениями о перспективах 
укрепления торговых и инвестицион-
ных отношений и договорились начать 
переговоры о свободной торговле, — за-
явили «Известиям» в ЕК.

В интервью газете Asharq Al-Awsat 
председатель комитета по иностран-
ным делам Европейского парламента 
Дэвид Макаллистер заявил, что ЕС го-
тов возобновить переговоры о согла-
шении о свободной торговле с Советом 
сотрудничества арабских государств 
Персидского залива.

Макаллистер отметил: объединение 
было «шокировано» решением прези-
дента США Дональда Трампа ввести 
20-процентные пошлины на европей-
ский экспорт. На фоне таких торговых 
напряжённостей ЕС стремится укре-
пить и диверсифицировать свои эконо-
мические связи, особенно с регионами, 
обладающими стратегическим значе-
нием, такими как Персидский залив.

С 5 апреля вступила в силу базовая 
пошлина 10% на импорт из большин-
ства стран. Затем ставки резко выросли: 
Китай столкнулся с пошлинами 145%, 
Вьетнам — 46%, а Евросоюз — 20%. Тем 
не менее после обвала фондового рын-
ка Соединённых Штатов Трамп прио-
становил повышение пошлин на 90 дней 
для 75 стран (включая Евросоюз), ко-
торые согласились начать переговоры. 
«Европейский союз приостановил меры, 
принятые в ответ на необоснованные 
торговые тарифы США, чтобы дать вре-
мя и пространство для переговоров», — 
заявили в Еврокомиссии 14 апреля.

В ответ на экономическое давление 
Брюссель усиливает международную 
активность, заключая новые торговые 
соглашения и расширяя круг партнё-
ров, говорит политолог-германист Егор 
Белячков. По его словам, особенно за-
метной эта активизация стала в по-
следние недели: председатель Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен провела 
двусторонние встречи с лидерами цело-
го ряда стран, включая Малайзию, Фи-
липпины, Канаду, ОАЭ и Индию. Такая 
географическая диверсификация го-
ворит о стремлении ЕС снизить зави-
симость от США и создать более устой-
чивую экономическую модель.

— Страны Персидского залива счи-
таются одной из возможных точек опо-

ры для ЕС в ситуации возможного раз-
вития конфликта с администрацией 
Трампа. Брюссель может быть заинте-
ресован в топливно-энергетическом 
комплексе ССАГПЗ, поскольку прово-
димый «зелёный» курс фон дер Ляйен 
внутри ЕС лишь провоцирует инфля-
ционные процессы, связанные с пере-
стройкой экономики, — добавил Егор 
Белячков,

Успех соглашения возможен лишь 
в том случае, если удастся выработать 
совместную платформу, которая обе-
спечит баланс интересов всех участни-
ков, говорит саудовский экономист Али 
аль-Хазми. Особенно актуальны сейчас 
темы «зелёной» энергетики и устойчи-
вого развития.

— Европа стремится к ускоренному 
переходу на чистую энергию, и у стран 
Залива, включая Саудовскую Аравию, 
те же цели. Это создаёт точки пересече-
ния, — пояснил он «Известиям».

По его словам, Залив уже актив-
но инвестирует в европейские рынки 
через один из крупнейших в мире су-
веренных фондов, а также через раз-
мещение «зелёных» и традиционных 
облигаций. Отдельно он подчеркнул 
важность логистического потенциала 
региона Залива, особенно с учётом его 
расположения на стыке трёх континен-
тов. Это, по его мнению, может ускорить 
формирование зоны свободной торгов-
ли и создать взаимовыгодную ситуа-
цию для всех сторон. Кроме того, в чис-
ле ключевых сфер для сотрудничества 
он назвал продовольственную безопас-
ность, расширение портовой инфра-
структуры, туризм и культуру.

— Тем не менее для успешной реали-
зации проекта необходимо согласовать 
целый ряд параметров — от налоговых 
и таможенных соглашений до правил, 
касающихся товарных субсидий и ан-
тидемпинговых мер, — заключил Али 
аль-Хазми.

В условиях глобальных торговых 
войн, вызванных введением США но-
вых тарифов, ОАЭ предпринимают ак-
тивные шаги по укреплению своей по-
зиции в мировой экономике, обращает 
внимание глава политического центра 
Эмиратов Эбтесам аль-Кетби.

«Полярный» крут
Новый тральщик для Северного флота не видят взрыватели вражеских мин

Роман Крецул

Д есятый минный тральщик проек-
та 12700 «Полярный», спущенный 

на воду 24 апреля, до конца года вой-
дёт в состав Северного флота. Корабли 
проекта составят основу тральных сил 
российского флота, потребность в них 
очень велика.

В Петербурге на Средне-Невском 
судостроительном заводе спусти-
ли на воду десятый корабль противо-
минной обороны «Полярный» проекта 
12700 «Александрит». В церемонии при-
нял участие помощник президента РФ, 
председатель Морской коллегии Нико-
лай Патрушев. 

— В рамках госзаказа заводом стро-
ится большая серия кораблей проти-
воминной обороны проекта 12700, и се-
годня мы спускаем на воду уже десятый 
корабль данного проекта. Это серьёз-
ный вклад в укрепление обороноспо-
собности страны, — заявил он.

— С 2016 года Андреевский флаг под-
нят на восьми кораблях противомин-
ной обороны проекта 12700, в ближай-
шее время девятый корабль серии, 
успешно завершивший испытания, 
встанет на защиту морских рубежей, 
а до конца года мы планируем зачис-
лить в состав надводных сил Север-
ного флота морской тральщик «По-
лярный», — подчеркнул главком ВМФ 
Александр Моисеев.

Корабль назван в честь города воин-
ской славы Полярного, где в годы вой-
ны находилась главная база Северного 

флота. Сегодня там располагаются ко-
рабли Кольской флотилии разнород-
ных сил. В её состав входит 5-я бригада 
тральщиков, где и предстоит служить 
кораблю.

Сегодня в строю восемь предста-
вителей серии, девятый — «Афанасий 
Иванников» — проходит испытания, 
после чего пойдёт служить на СФ. Два 
корабля — «Александр Обухов» и «Лев 
Чернавин» — несут службу на Балтике, 
три — «Георгий Курбатов», «Иван Анто-
нов» и «Владимир Емельянов» — входят 
в состав Черноморского флота, ещё 
три — «Яков Баляев», «Пётр Ильичёв» 
и «Анатолий Шлемов» — служат на Ти-
хом океане. На этапе строительства 
находится ещё три тральщика: «Дми-
трий Лысов», «Семён Агафонов» и «Вик-
тор Корнев». Завершение серии плани-
руется на 2027 год.

Строительство первых двух предста-
вителей проекта — «Александра Обу-
хова» и «Георгия Курбатова» — заняло 
по шесть лет. Однако в дальнейшем сро-
ки создания тральщиков были суще-
ственно сокращены, и сейчас от заклад-
ки до передачи флоту проходит около 
трёх лет. 

— Без кораблей такого класса невоз-
можна организация действий флота 
в целом, — рассказал «Известиям» во-
енный эксперт контр-адмирал Миха-
ил Чекмасов. — Потребность в них ве-
лика, потому что длительное время, 
после того как СССР распался, со мно-
гими кораблями были проблемы. Но-
вых кораблей долго не было. Только по-

сле 2010 года начались строительство 
и поступление новых кораблей в состав 
флота. В тральщиках мы тоже нужда-
лись. Корабли, которые были, давно вы-
работали ресурс, и их оснащение остав-
ляло желать лучшего. А минная угроза 
при боевых действиях на море реальна 
и будет существовать всегда. 

У флота огромная потребность в этих 
тральщиках, рассказал «Известиям» во-
енный эксперт капитан 1 ранга Васи-
лий Дандыкин.

— С подлодками у нас нормально, 
а с кораблями надводного флота есть 
проблемы, — отметил он. — Очень важно 
иметь баланс сил — и противолодочные, 
и ударные корабли, и, конечно, траль-
щики. Сейчас применяют серьёзное 
минное оружие, даже с ИИ. 

Корабли проекта 12700 считаются 
базовыми тральщиками, но могут вы-
полнять задачи и морских тральщиков, 
добавил эксперт.

— Они будут составлять основу на-
ших тральных сил. Это уникальные 
корабли, неметаллические, уже хоро-
шо себя зарекомендовали на флотах. 
Их нужно гораздо больше — хотя бы 
по соединению тральных сил в соста-
ве пяти-шести единиц на каждом фло-
те. Задачи «Полярного»: проводка ко-
раблей, траление — уничтожение мин, 
особенно в прибрежной зоне. Минны-
ми постановками занимаются и подлод-
ки противника, и надводные корабли, — 
заключил Василий Дандыкин.

Корпуса тральщиков проекта 
12700 выполнены из монолитного сте-
клопластика, благодаря чему на них 
не реагируют магнитные взрыватели 
боеприпасов. 

Для поиска и уничтожения мин 
на борту установлена система «Диа-
мант», в составе которой два лёгких 
катера с подводными роботами. Благо-
даря пластиковому корпусу и малошум-
ному двигателю на катера не реагируют 
морские мины, и они могут беспрепят-
ственно вести поиск с помощью гидро-
акустики и магнитометров.

Для обнаружения глубоководных 
объектов предназначена интегриро-
ванная система поиска и уничтоже-
ния мин «Александрит-ИСПУМ». В неё 
входит телеуправляемый подводный 
аппарат, способный выявлять подо-
зрительные объекты в радиусе 500 м 
и на глубине до 300 м. Его скорость со-
ставляет 3–6 м/с. Техника может ра-
ботать под водой при волнении моря 
до трёх баллов.

К обнаруженным объектам направ-
ляются подводные дроны, которые 
устанавливают на них подрывные за-
ряды. При необходимости они могут от-
буксировать боеприпас на мелководье 
и там уничтожить. 

 

зволит не только сдерживать рост ин-
фляции, но и снижать её, так как рост 
товарной массы, причём производи-
мой в России, будет быстрее роста де-
нежной массы на руках у населения, — 
добавил он.

Отдельно дл я развити я соб-
ственного производства, экспорта 
и торговых связей президент при-
звал использовать открывающиеся 
возможности в мире. Это позволит от-
ечественной экономике при любых 
внешних условиях добиваться посту-
пательного и динамичного движения 
вперёд.

Особое внимание президент пору-
чил уделить сфере жилищного строи-
тельства, поскольку количество новых 
проектов, которые запускают девело-
перы, постепенно снижается. Более 
того, мониторинг правительственной 
подкомиссии по повышению устойчи-
вости финансового сектора и отдель-
ных отраслей экономики показывает, 
что наиболее сложная ситуация зафик-
сирована в жилищном и инфраструк-
турном строительстве.

Ранее замминистра строительства 
и ЖКХ Никита Стасишин заявлял, что 
«так сложно строительной отрасли 

не было давно»: по состоянию на 1 мар-
та в стране запущено на 26% меньше 
проектов, это самый низкий показа-
тель с 2021 года. Президент ранее гово-
рил, что у 2 тыс. проектов сроки сдачи 
перенесены на шесть месяцев.

— Этот факт, так скажем, требует 
нашего особого внимания, поскольку 
темпы стройки прямо влияют на до-
ступность жилья для граждан и, конеч-
но, отражаются на запуске, загрузке 
смежных отраслей: от производства 
стройматериалов до выпуска мебели 
и бытовой техники, — сказал глава го-
сударства.

На этом фоне президент доба-
вил, что кредитный портфель бан-
ков с начала года тоже сокращается. 
В первые три месяца 2025-го россий-
ские банки снизили объёмы финан-
сирования бизнеса на 680 млрд ру-
блей, населения — на 192 млрд. Для 
экономики сокращение кредитно-
го портфеля было компенсировано 
увеличением расходов федерально-
го бюджета, сказал президент. Сум-
марно этот показатель составил 
2,2 трлн рублей за первые три меся-
ца этого года — повлияло повышение 
расходов на 25% по сравнению с ана-
логичным периодом 2024-го.

— Они перенесены на более ранние 
сроки — на начало года, чтобы и феде-
ральные, и региональные власти могли 
быстрее запускать мероприятия нац-
проектов, оплачивать контракты, на-
чинать стройки, выделять финанси-
рование, — сказал глава государства.

Отчасти это касается и бюджетных 
кредитов регионам, которые выделя-
лись из федеральной казны и задумы-
вались как способ замещения коммер-
ческих банковских займов, считает 
экономист Валерий Корнеев. Их субъ-
екты в 2010-х годах были вынуждены 
брать для покрытия своих обязательств, 
в первую очередь по социальным и ин-
вестиционным расходам.

— Поскольку это вело к большим за-
тратам на банковские проценты из ре-
гиональных бюджетов, федеральный 
центр и решил давать регионам креди-
ты на эти цели из бюджета страны под 
очень низкие проценты. А так как воз-
врат этих кредитов федеральному цен-
тру опять потребует очередной их пе-
рекредитовки, федеральная власть 
решила стимулировать экономиче-
скую активность в регионах списа-
нием этих бюджетных кредитов, если 
регион сам их направит на заранее со-
гласованные цели, в первую очередь 
на развитие своей инфраструктуры 
и на инвестиционные проекты в субъ-
ектах, — пояснил эксперт.

В итоге эти затраты приводят 
к улучшению экономики регионов, 
что, в свою очередь, повышает напол-
няемость их бюджетов от налогов и со-
кращает потребность в новых креди-
тах из федеральной казны, заключил 
экономист.

дней до Победы
25 апреля 

Открылась конференция 
Объединённых Наций 

25 апреля открылась конферен-
ция Объединённых Наций для 
подготовки устава Всеобщей 
международной организации 
по поддержанию мира и без-
опасности, пишет газета «Из-
вестия». 

На ней присутствовали свыше 850 представителей. Пер-
вое пленарное заседание открыл его временный государственный 
секретарь Соединённых Штатов Америки Эдвард Стеттиниус.

Президент США Гарри Трумэн обратился из Вашингтона по радио 
к участникам мероприятия с посланием, в котором подчеркнул важность 
этой встречи. С приветствиями на конференции выступили губернатор 
штата Калифорния и мэр города Сан-Франциско.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Знания слили
С начала года произошло почти 50 крупных утечек — 
данные россиян массово скупают владельцы 
телеграм-ботов

Яна Штурма

Количество крупных утечек с нача-
ла года составило уже около 50, со-

общили компании по кибербезопасно-
сти, отметив, что это значительный объём 
данных. В руках злоумышленников ока-
залось как минимум 21,5 млн уникальных 
телефонных номеров и 17 млн адресов 
электронной почты. Особенно уязвимы 
данные логистических компаний и раз-
влекательных сервисов. Эту информа-
цию на чёрном рынке стремительно ску-
пают владельцы ботов-пробивщиков, 
пытаясь получить ту или иную утечку 
«эксклюзивно». О том, можно ли пользо-
ваться ботами, предоставляющими лич-
ные данные, — в материале «Известий».

В первом квартале 2025 года про-
изошло, по разным оценкам, от 37 
до 46 утечек данных россиян, сообщи-
ли «Известиям» в компаниях по кибер-
безопасности. По данным сервиса раз-
ведки уязвимостей и утечек данных 
DLBI, их общий объём составил около 
21,5 млн уникальных телефонных номе-
ров и 17 млн адресов электронной почты.

По количеству утечек сейчас лиди-
рует сегмент логистических компаний. 
Второе и третье места в первом кварта-
ле 2025 года заняли информационные 
и развлекательные ресурсы. В начале 
прошлого года лидерами были финан-
совые организации, чьи крупные утечки 
затронули 145 млн телефонных номеров 
и 51 млн e-mail их клиентов. В 2024 году 
больше всего страдали интернет-мага-
зины и маркетинговые сервисы.

Как рассказала руководитель серви-
са проактивного мониторинга внешних 
цифровых угроз «Инфосистемы Джет» 
Анастасия Кисько, в этой компании с на-
чала 2025 года зафиксировано 46 утечек 
данных из различных источников. Наи-
больший процент приходится на интер-
нет-магазины.

В Роскомнадзоре же за январь–март 
2025 года зафиксировали 25 случаев уте-
чек персональных данных, сообщили 
«Известиям» в ведомстве.

С января по март 2025 года аналити-
ки департамента киберразведки компа-
нии F6 зафиксировали 67 новых случа-
ев публикации баз данных российских 
компаний, оказавшихся на андеграунд-
ных форумах и в тематических Telegram-
каналах. Но среди этого объёма могут 
быть и данные прошлогодних утечек.

Более 46% от всех публичных уте-
чек в 2025 году приходится на ритейл 
и интернет-магазины, рассказали «Из-
вестиям» в компании. 13% — утечки го-
сударственного сектора. Кроме того, 
в зоне риска по-прежнему находятся 
IT-компании, интернет-сервисы, теле-
ком и образовательные порталы.

Руководитель BI .ZONE Brand 
Protection Дмитрий Кирюшкин доба-
вил, что с начала года злоумышленни-
ки выложили в открытый доступ более 
1000 баз данных (новых и более ранних). 
Кроме того, специалисты компании об-
наружили более ста объявлений о по-
иске таких баз с личной информацией 
пользователей для покупки.

Анализ утечек прошлого года пока-
зывает, что значительная их часть стала 
появляться в продаже или открытом до-
ступе с большим опозданием, отметил 
основатель DLBI Ашот Оганесян.

— Основной причиной изменения си-
туации на чёрном рынке данных стал 
ажиотажный спрос на новые утечки 
со стороны владельцев ботов-пробив-
щиков, — сказал он. — С конца прошло-
го года они скупают на эксклюзивных 
условиях практически все данные, по-
являющиеся на чёрном рынке, для обо-
гащения баз, используемых в этих ботах. 
Сегодня форумы даркнета полны объяв-
лений «купим новые базы на эксклюзи-
ве», а предлагаемые цены доходят до ты-
сяч или даже десятков тысяч долларов.

Боты-пробивщики — это Telegram-
сервисы, которые позволяют по одно-
му известному параметру, например 
номеру телефона, получать другие пер-
сональные данные: паспортные дан-
ные, ИНН, доступ к госуслугам, напом-
нил генеральный директор компании 
PRO32 Игорь Мандик.

— Такие данные злоумышленники 
используют для различных противо-
правных действий — от рассылок и мо-
шеннических звонков до оформления 
кредитов и кражи средств, — пояснил 
он. — Риски от их использования зна-
чительные, а надёжной защиты для 
обычных пользователей сегодня не су-
ществует. Ответственность за безопас-
ность персональных данных во многом 
лежит на операторах, обрабатывающих 
эту информацию.

Киберпреступники собирают эту ин-
формацию, особенно выложенную бес-
платно, для своих ботов, подтвердили 
в компании F6.

— Мы видим отдельные сервисы, ко-
торые скупают внутренние данные и до-
ступы к инфраструктуре компаний, — 
указали там. — Кроме того, данными 
российских пользователей и компаний 
интересуются проукраинские хактиви-
сты, которые затем используют всю най-
денную информацию в том числе в сво-
их Telegram-ботах по пробиву.

По сути, подобные боты — это агрега-
торы данных, добавил директор по ин-
формационной безопасности компа-
нии «Вебмониторэкс» Лев Палей. Они 
собирают как информацию, которая 
есть в базах утечек, так и открытые дан-
ные с различных сайтов, сопоставляют 
и унифицируют её.

— Например, из одной организации 
утекли ФИО, телефон и e-mail, из дру-
гой — тот же e-mail и адрес доставки, — 
пояснил эксперт. — Таким образом, эти 
две утечки объединяются в одну. Во-
прос только в том, насколько обширный 
и уникальный набор источников исполь-
зует тот или иной бот. Популярность ус-
луг пробива возросла в разы, когда они 
переместились из даркнета и специа-
лизированных ресурсов и приложений 
в Telegram и стали доступны любому 
пользователю за небольшую плату.

В ноябре 2024 года в России ужесто-
чилось наказание за утечки и использо-
вание персональных данных, напомнил 
«Известиям» эксперт мониторинга циф-
ровых угроз Kaspersky Digital Footprint 
Intelligence Александр Забровский. В ре-
зультате этих изменений владелец само-
го популярного бота-пробивщика «Глаз 
Бога» остановил его работу.

— После чего появилось множество 
альтернативных ботов и сайтов с ана-
логичной функциональностью, многие 
из которых ведут свою деятельность 
не из России, — сказал он.

Базы данных не исчезают, а нака-
пливаются в Сети, добавил Дмитрий 
Кирюшкин. В подобных утечках может 
быть разная информация, которую ча-
сто сложно или невозможно изменить.

— Таких «несменяемых» данных в от-
крытом доступе накопилось критически 
много. Это позволяет злоумышленни-
кам находить информацию практиче-
ски о любом человеке и использовать 
её в своих схемах для повышения уров-
ня доверия жертвы, — добавил он. — 
Рекомендуем быть внимательными 
к звонкам и сообщениям с незнакомых 
номеров или электронных адресов. Если 
вам сообщают ваши персональные дан-
ные, это не гарантирует того, что вы об-
щаетесь с легитимным представите-
лем. Информация могла быть получена 
из утечки.

Целое — частному
A По итогам первого кварта-

ла приватизация федераль-
ного имущества принесла в бюджет 
свыше 9,5 млрд рублей, сообщили «Из-
вестиям» в Росимуществе. Всего в фин-
плане на приватизацию в 2025-м зало-
жена вдвое меньшая сумма — 5,5 млрд.

В Росимуществе не уточнили, о ка-
ких компаниях идёт речь, но отмети-
ли: основная часть средств пришлась 
на продажу корпоративных активов 
(а не, например, на госимущество, такое 
как транспорт или земельные участки). 
Причём больше всего денег (8,5 млрд) 
поступило от реализации ранее конфи-
скованного и иного имущества, обра-
щённого в собственность государства, 
уточнили «Известиям» в Счётной палате.

В Минфине добавили, что были про-
даны находящиеся в федеральной соб-
ственности акции в уставных капита-
лах 40 хозяйственных обществ.

Заработать бюджету удалось сразу 
на многих, но небольших сделках. На-
пример, власти Ярославской области 
в этом году продали три объекта, вклю-
чая акции горнодобывающей компании 
«Кварц», и два памятника архитектуры — 
торговое здание Пастухова и флигель 
усадьбы Полушкина. Эти сделки при-
несли региону 200 млн рублей.

Кроме того, московская фирма «Ста-
локс» за 53 млн стала владельцем выста-
вочного комплекса «Башкортостан», 
а агропромышленная группа «Таврос» 
приобрела 25% + одну акцию «Бугуль-
минского элеватора».

Правительство традиционно пред-
почитает делать не слишком оптими-
стичные прогнозы по доходам, которые 
сложно предсказать — в их число входит 
и приватизация, пояснил директор Цен-
тра региональной политики ИПЭИ Пре-
зидентской академии Владимир Кли-
манов. Для сравнения: в прошлом году 
доходы от приватизации составили 
132 млрд при изначально заложенных 
в план всего 1,2 млрд.

Каждая сделка индивидуальна — 
нельзя предсказать точно стоимость 

предприятия на этапе продажи, отме-
тил Владимир Климанов. Согласно пла-
ну по приватизации на три года («Изве-
стия» его изучили), предусматривается 
реализация порядка 28 тыс. объектов 
имущества госказны.

Правительство ориентируется 
на консервативные прогнозы, чтобы 
не возникало больших разрывов меж-
ду поступлениями и расходами, соглас-
на ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Однако пе-
ревыполнить план просто: достаточно 
всего нескольких больших сделок.

Хотя официально в финплан закла-
дывается относительно небольшая 
сумма, сам министр финансов Антон 
Силуанов заявлял, что России нужна 
«большая приватизация» и ведомство 
готовит свои предложения на этот счёт. 
По словам главы ведомства, в этом году 
доходы от реализации имущества ожи-
даются в размере 100 млрд рублей.

— Сейчас властям удалось реализо-
вать лишь десятую часть от своих ре-
альных ожиданий — 9,5 млрд рублей. 
Но в такой ситуации не должно быть со-
мнений в том, что планы осуществятся, 
ведь динамика сделок по приватизации 

распределена внутри года неравномер-
но, а ряд компаний ещё не прошёл ста-
дию так называемой национализации, 
которая, по сути, и формирует будущий 
фонд активов для продажи, — считает 
независимый эксперт Андрей Бархота.

«Большая приватизация» подразуме-
вает не только продажу корпоративных 
активов, но и вывод крупных госкорпо-
раций на биржу через размещение ак-
ций и их продажу частным лицам.

Президент поставил к 2030 году зада-
чу увеличить капитализацию фондовых 
рынков до уровня двух третей от ВВП, 
в связи с чем Минфин и рассматривает 
наращивание объёма публичных раз-
мещений акций госкомпаний до 1 трлн 
за счёт как вывода организаций на IPO, 
так и размещения на бирже акций, ко-
торые находятся в собственности го-
сударства, напомнил Антон Силуанов.

Он добавил: в этом году министер-
ство намеревается вывести на IPO гос-
корпорацию «Дом.РФ» на сумму не ме-
нее 15 млрд рублей.

Помимо этого в качестве потенци-
альных кандидатов на «большую при-
ватизацию», благодаря которой го-
сударство может снизить свою долю 

в таких компаниях, могут рассмотреть 
РЖД, «Росатом», «Ростелеком», «Ростех» 
и «Транснефть», отметила руководитель 
отдела макроэкономического анализа 
ФГ «Финам» Ольга Беленькая. Также 
на торги сейчас выставлены канатная 
дорога курорта «Роза Хутор» и тюмен-
ский алкогольный завод «Бенат».

Государство заинтересовано сохра-
нять в собственности и в управлении 
только стратегически важные предпри-
ятия, отметила Ольга Беленькая. При 
этом приватизация приносит в бюджет 
дополнительные доходы, которые отча-
сти могут компенсировать сокращение 
ликвидной части ФНБ.

— Однако если казна пополняется 
лишь несколькими сотнями миллиар-
дов в год, то это не такие большие день-
ги для бюджета. Кроме того, поступле-
ния от реализации имущества носят 
чаще всего единовременный характер. 
А от активов в госсобственности Мин-
фин может постоянно получать диви-
денды, — полагает эксперт.

Тем не менее если государство ре-
шит сделать публичной компанию РЖД, 
то в бюджет могут поступить средства, 
исчисляемые не в миллиардах, а даже 
в триллионах рублей, полагает Наталья 
Мильчакова из Freedom Finance Global.

Кроме того, продажа в частные руки 
неконтрольных пакетов акций крупных 
госкорпораций позволит привлечь до-
полнительные инвестиции в их бизнес 
и повысить эффективность их деятель-
ности, а это особенно важно, подчер-
кнула эксперт. Кроме того, благодаря 
приватизации увеличиваются капита-
лизация и интерес к фондовому рынку — 
туда привлекаются частные инвести-
ции, добавила Ольга Беленькая.

Впрочем, для успешной приватиза-
ции необходимо прежде всего сниже-
ние уровня рисков для частного бизнеса, 
полагает эксперт. Речь о неполноте пре-
доставляемой информации об объекте: 
многие предприятия сейчас закрывают 
часть важных сведений для инвесторов, 
аргументируя это защитой от санкций.

A В защищённые категории 
пассажиров могут не по-

пасть командировочные, для кото-
рых овербукинг бывает критичным 
из-за пропуска важных мероприятий, 
рассказал заместитель председателя 
общественного совета при Минтрансе, 
председатель Общероссийского объ-
единения пассажиров Илья Зотов.

По словам участников обсужде-
ния, остальных пассажиров разрешат 
пересаживать, но должен соблюдать-
ся принцип добровольности, то есть 
у человека обязаны спросить согла-
сие на перелёт другим рейсом. Кро-
ме того, за овербукинг предусмотре-
на компенсация.

Как отметила на заседании директор 
юридического департамента «Аэрофло-
та» Анна Хомякова, шкала компенсаций 
может зависеть от времени задержки 
вылета: 1–2, 2–6, 6–12 и 12–24 часа.

— Разработчики законопроекта 
предлагают пассажирам компенси-
ровать от 25 до 100% в зависимости 
от задержки вылета, в том числе у че-
ловека гарантированно сохраняется 
изначальный маршрут полёта. Сейчас 
никаких компенсаций нет, и этот во-
прос требует урегулирования в инте-
ресах пассажиров, — рассказал Илья 
Зотов. — Это неокончательные цифры, 
и они могут корректироваться. Обсуж-
дается также автоматизация выпла-

ты компенсаций, чтобы их получение 
было оперативным (в аэропорту выле-
та) и удобным для пассажира.

Если пассажиров сняли с рейса, ко-
торый у авиакомпании реже, чем раз 
в сутки, то компенсация составит уже 
200%, отметила Анна Хомякова. Для из-
бежания конфликтов авиаперевозчи-
ки должны иметь отдельный штат со-
трудников для выявления пассажиров, 
готовых перенести перелёт. По её сло-
вам, всегда есть люди, согласные от-
правиться позже.

Участники обсуждения высказали 
и ряд опасений. Первое касается ис-
кусственного овербукинга, когда ави-
акомпания намеренно продаёт боль-
ше билетов на востребованные рейсы, 
а затем пересаживает людей на менее 
популярные. Такой механизм увеличи-
вает заполняемость кресел. Разработ-
чики законопроекта уточнили, что для 
перевозчиков предусмотрена ответ-

ственность за злоупотребления. Если 
по итогам года число пересаженных 
пассажиров с одного рейса на другой 
превысит установленный Минтрансом 
рубеж, то на следующий год предлага-
ется лишать авиакомпанию возможно-
сти использовать овербукинг.

Как отметил на заседании замести-
тель главы Минтранса Дмитрий Зве-
рев, овербукинг может реализовы-
ваться только на добровольной основе. 
Для государства же он выгоден тем, что 
позволит увеличить аэромобильность 

при ограниченности флота воздушных 
судов. Спрос большой, и даже прибав-
ка 5% в авиаперевозках — это серьёз-
ный выигрыш.

В Минтрансе заявили «Известиям», 
что законопроект находится в рабо-
те и комментировать подробности его 
положений пока преждевременно. Ре-
дакция направила запросы в авиаком-
пании.

— Сверхбронирование давно и успеш-
но используется за рубежом, у нас оно 
до сих пор вне правового поля, но фак-
тически используется авиакомпани-
ями, что порождает проблемы для 
пассажиров, — рассказал Илья Зотов. — 
Смысл овербукинга в том, что он по-
зволяет повысить заполняемость са-
молётов и увеличить авиационную 
подвижность населения.

Авиакомпании анализируют про-
дажи билетов на различных направ-
лениях и исходя из статистики отказов 
от перелётов в прошлом периоде про-
гнозируют нагрузку на будущие рей-
сы. Обычно от билетов перед вылетом 
отказываются от 5 до 10% пассажиров, 
добавил эксперт. На это количество 
мест заранее продают дополнитель-
ные билеты. Это и есть сверхброни-
рование, однако система иногда даёт 
сбой, и на одно место приходят два че-
ловека. Тогда «лишних» пассажиров 
сажают в бизнес-класс или отправля-
ют другим рейсом с выплатой немалой 
компенсации.

По словам Ильи Зотова, есть и дру-
гой вариант овербукинга, который вы-
зван техническими условиями с полё-
том, когда вместо большого лайнера 
производится замена на самолёт мень-
шей вместимости. Тогда и возникает 
вопрос, как найти решение, где все пас-
сажиры получат приемлемое решение.

— В Европе и США овербукинг дав-
но регулируется законодательством 
и авиационными правилами, кото-
рые защищают интересы пассажиров 
и не дают злоупотреблять авиакомпа-
ниям с его применением, — сказал «Из-
вестиям» основатель сервиса безопас-
ности полётов RunAvia, авиаэксперт 
Андрей Патраков. — Некоторые пасса-
жиры даже считают за удачу попасть 
на овербукинг и получить компенса-
цию €700 за перенос вылета на несколь-
ко часов позже, особенно если билет 
был куплен по акции за €30.

В России необходимо сделать так, 
чтобы компенсация за овербукинг 
мотивировала пассажиров на пере-
лёт другим рейсом и демотивировала 
авиакомпании злоупотреблять этой 
практикой, уточняет эксперт.

— Ввод овербукинга в правовое 
поле позволит защитить права пас-
сажиров, — считает главный редак-
тор портала «Авиа.ру», авиаэксперт 
Роман Гусаров. — Идеальный вари-
ант — это когда пассажир сам себя на-
значит лишним. В Европе порой перед 
вылетом объявляют, что десять чело-
век могут за компенсацию, достига-
ющую €200, вылететь на пару часов 
позже. Деньги или купоны в магазины 
Duty Free выплачиваются сразу. Не-
удивительно, что на это предложение 
откликается намного больше людей, 
чем требуется.

В Общероссийском объединении 
пассажиров считают, что компенса-
ция за сверхбронирование должна 
быть не менее 100% от стоимости пе-
релёта, конечно, при обязательном ус-
ловии добровольного согласия пасса-
жира, добавил Илья Зотов.
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Билетное па
Выплаты за овербукинг хотят сделать обязательными — 
как это может отразиться на пассажирах
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�� СВЕРХБЫСТРАЯ ПЕЧАТЬ ГЕНОМА

Ещё одно достижение — от специалистов Томского 
государственного университета систем управления 
и радиоэлектроники. Они запатентовали принтер для 
нуклеотидов, способный синтезировать библиотеки 
олигонуклеотидов с плотностью до 2500 спотов/см². 
Техническое новшество устройства заключается 
в расположении игольчатых и пьезоэлектрических 
дозаторов реагентов на печатающей каретке, которая 
перемещается внутри принтера с высокой точностью. 
Внутри принтера располагаются модули промывки 
и просушки дозаторов, а также стробоскопическая 
и обзорная камеры для настройки параметров пе-
чати и точного определения координат спотов. Это 
позволяет значительно увеличить масштаб синтеза 
в сравнении с известными аналогами.

Ход ДНК
В РФ запатентованы генный препарат 
от ожирения и восстановитель нервов

Мария Недюк, Валерия Мишина

25 апреля отмечается Международный день ДНК. В этот день в 1953 году 
в журнале Nature группа учёных опубликовала результаты исследо-

вания структуры молекулы ДНК. Эксперты Федеральной службы по ин-
теллектуальной собственности (Роспатент) собрали для «Известий» 
выдающиеся достижения российских учёных за последние годы, ко-
торые показывают, как сейчас развивается эта сфера в нашей стране. 
Так, уникальный комплекс для редактирования генома позволит 
подобрать терапию диабета, рака и болезней сердца. А в Инсти-
туте эпидемиологии создали ДНК-калибратор, который позво-
лит лечить ВИЧ. Открытия в медицине и инжиниринге опережа-
ют имеющиеся мировые аналоги, заявили они.

�� ПРОГНОЗИРОВАНИЕ И ПОДБОР ЛЕЧЕНИЯ

Сотрудники Российского национального исследова-
тельского медицинского университета им. Н.И. Пи-
рогова создали новаторский рибонуклеопротеино-
вый комплекс (РНК-комплекс) для редактирования 
генома человека.

Изобретение отечественных учёных отличается 
от ранее известных аналогов эффективностью встраи-
вания РНК-комплекса в ДНК клетки пациента. Это по-
зволяет гораздо продуктивнее изучать модели полиге-
нетических заболеваний, в том числе различные формы 
диабета, рака и болезней сердца. Разработка упрощает 
подбор оптимального способа профилактики и лече-
ния, а также позволяет спрогнозировать развитие бо-
лезни и определять протокол необходимого лечения.

�� СВЕРХБЫСТРАЯ РАСШИФРОВКА ГЕНОМА

Специалисты компании «ГАММА-ДНК» довели 
практически до совершенства расшифровку ге-
нома человека. Разработанный ими способ без-
меточного одномолекулярного секвенирования 
с использованием зарядочувствительного сенсора 
позволяет всего за четыре часа с точностью более 
99,9% выполнить расшифровку генома. При этом 
способ на два порядка точнее и значительно де-
шевле, чем его ближайший аналог.

�� НОВЫЙ ШАГ В СДЕРЖИВАНИИ ВИЧ

В Центральном научно-исследовательском инсти-
туте эпидемиологии разработали ДНК-калибратор 
для быстрой и точной оценки резервуара ВИЧ в ор-
ганизме человека. Резервуар — это совокупность 
ДНК с вирусом иммунодефицита в клетках-мише-
нях организма больного ВИЧ, в результате возоб-
новления репликации которой могут возникнуть 
новые вирусные частицы. По этой причине до сих 
пор невозможно полное излечение от инфекции. 
Полученные с помощью калибратора данные помо-
гают прогнозировать наступление болезни и кон-
тролировать её стадии, а также выявлять момент 
прекращения терапии.

�� ВАКЦИНА ПРОТИВ БРУЦЕЛЛЁЗА

В Государственном научном центре приклад-
ной микробиологии и биотехнологии создали 
новый способ получения рекомбинантного бел-
ка для использования в вакцине против бруцел-
лёза. Это широко распространённое в мире за-
болевание поражает и животных, и человека. 
Но людей прививают против бруцеллёза толь-
ко в случае явной угрозы заражения. Причиной 
тому — риск возникновения побочных эффектов.

Поэтому совершенствование технологий 
профилактики бруцеллёза остаётся актуаль-
ной задачей учёных. Предложенный способ по-
зволяет получить препарат с низким уровнем 
содержания бактериального эндотоксина, до-
пустимого для применения в инъекциях.

�� ГЕНЕТИЧЕСКИЕ КОНСТРУКЦИИ  
ДЛЯ ВОССТАНОВЛЕНИЯ НЕРВОВ

Препарат для стимулирования регенерации 
и нейропротекции нервной ткани разработали 
в компании «Эйвиджин». Для лечения повреж-
дений нервных волокон специалисты предла-
гают использовать генную терапию.

Введение непосредственно в место повреж-
дения специфических генов, кодирующих ней-
ропротекторные факторы, показало, что они 
могут способствовать выживанию нейронов, 
регенерации аксонов и восстановлению функ-
ций ткани. Благодаря оптимизации кодонов 
в генетических конструкциях достигается по-
вышенная и устойчивая экспрессия нейропро-
текторных факторов, что обеспечивает улуч-
шение терапевтических результатов.

�� ЛЕКАРСТВО ОТ ОЖИРЕНИЯ

Научно-технологический университет «Си-
риус» предлагает решить глобальную пробле-
му современности — ожирение — с помощью 
инструментов генной биоинженерии. Одним 
из эффективных способов является трансфор-
мация белых жировых клеток в более способ-
ный к расщеплению (катаболически актив-
ный) вариант путём их перепрограммирования. 
Предложенное изобретение предоставляет 
упакованный в экспрессионный AAV-вектор 
вариант нуклеиновой кислоты, кодирующей 
ген PRDM16.

Согласно исследованиям, проведённым 
на лабораторных мышах, введение аденоас-
социированного вирусного вектора стимули-
рует трансформацию белой жировой ткани 
в бурую и приводит к дальнейшему снижению 
массы млекопитающих. Экспрессионный век-
тор доставляется в жировую ткань путём инъ-
екции. Инновация может быть использована 
для профилактики и лечения метаболических 
нарушений, в частности ожирения.

Демонстрация с интеллектом 
Компании из РФ показали соцсеть с ИИ и мессенджер для бизнеса

Антон Белый

Российские компании показали на вы-
ставке GITEX Asia в Сингапуре соц-

сеть под управлением ИИ, а также мес-
сенджер для бизнеса. На конференции, 
которая проходила с 23 по 25 апреля, 
был представлен масштабный стенд 
«Москва» с отечественными решениями 
в сфере информационных технологий. 
Несмотря на то что профильные меро-
приятия под общим названием GITEX ре-
гулярно проводятся с 1980 года, в этом 
регионе оно состоялось впервые. «Из-
вестия» изучили как отечественные, так 
и международные новинки в области 
ИИ, IT и робототехники.

Российские компании на выставке 
GITEX Asia в Сингапуре были представ-
лены отдельным стендом с названием 
«Москва». Он вошёл в число самых по-
сещаемых благодаря удобному рас-
положению и большому количеству 
решений, соответствующих между-
народным аналогам. Стенд учреждён 
при поддержке столичных правитель-
ства и департамента внешнеэкономи-
ческих и международных связей, Мо-
сковского центра международного 
сотрудничества.

GITEX — уникальная платформа 
для демонстрации передовых реше-
ний и установления деловых контак-
тов, отметил заместитель гендирек-
тора IVA Technologies Максим Смирнов. 
Она стала индикатором трендов в ин-
дустрии, что делает её важной для всех 
игроков рынка.

— В этом году на выставке в Сингапу-
ре мы представляем новую платфор-
му для бизнес-коммуникаций IVA One, 
которая объединяет в себе корпора-
тивный мессенджер, почту, звонки, он-
лайн-мероприятия, ИИ-помощников, 
адресную книгу и другие сервисы в од-
ном окне. Уверены, что она найдёт от-
клик у международных заказчиков, 
поскольку позволяет выстраивать эф-

фективные коммуникации, обеспечи-
вая удобный доступ ко всем необходи-
мым инструментам для продуктивной 
и безопасной работы. Выход на друже-
ственные рынки способствует разви-
тию цифрового суверенитета стран-
партнёров, — отметил он.

Компания Reputation House на вы-
ставке также представила умную плат-
форму для бизнеса.

— Мы используем технологии ИИ, 
чтобы обрабатывать огромный поток 
данных со всех соцсетей и медиапло-
щадок в Сети. Наша платформа пони-
мает тональность и тематику в общем 
массиве данных, а также помогает най-
ти правильные решения, чтобы удов-
летворить запросы клиента. В про-
шлом году мы выиграли шесть премий 
по всему миру, включая две престиж-
ные награды Stevie Awards в США, — со-
общил генеральный директор органи-
зации Дмитрий Ракета.

Один из ключевых партнёров вы-
ставки — компания «Лаборатория Ка-
сперского» провела образователь-
ную конференцию Kaspersky Cyber 
Immunity Conference. Генеральный ди-
ректор Евгений Касперский рассказал 
о решениях в области кибербезопас-
ности и обозначил растущую потреб-
ность в кибериммунитете — подходе 
для защиты государственных и ком-
мерческих инфраструктур, способном 
противостоять внешним угрозам.

— На этой выставке ключевой темой 
стала AI Everywhere — искусственный 
интеллект во всех сферах. Участни-
ки интересуются, какие возможно-
сти машинное обучение и ИИ откры-
вают в сфере кибербезопасности, 
а также как избежать киберрисков 
при использовании таких технологий. 
В большинстве решений нашей ком-
пании используются машинное обу-
чение и ИИ — как для защиты корпора-
тивных и частных пользователей, так 
и в специализированных решениях, 

например для обеспечения безопас-
ности промышленности, — отметила 
вице-президент по стратегическому 
управлению компании Илона Раппу.

Образовательный стенд МАИ за-
помнился как единственный универ-
ситет на всей GITEX. Для привлече-
ния внимания российская делегация 
использовала матрёшки с названи-
ем вуза. По словам и.о. начальника 
управления международной деятель-
ности института Алексея Заречен-
ского, более половины иностранных 
студентов из Азии. Российское инже-
нерное образование крайне востре-
бовано в этом регионе.

— У нас учатся почти 2 тыс. ино-
странных студентов. Каждый год 
цифра приёма иностранцев увели-
чивается. Наше дебютное участие 
в GITEX — шанс показать международ-
ному сообществу наши технологии, 
продемонстрировать, что тот уровень 
образования, который даёт МАИ, вос-
требован во всём мире, — добавил он.

Главным трендом выставки стал 
ИИ  — компьютер готов помогать 
со сновидениями, подбирать индиви-
дуальные запахи в качестве аромате-
рапии и даже стать надёжной вирту-
альной женой.

Японская Kotozna представила 
свой ГенИИ-чатбот, который позво-
ляет комфортно общаться людям 
на разных языках в реальном време-
ни с применением цифрового аватара. 
Вся переписка автоматически перево-

дится на язык собеседника. Родствен-
ный продукт показала сингапурская 
компания VINCTA, она создала уни-
кальную систему управления контен-
том под руководством ИИ, обученно-
го мультиязычному переводу.

Гонконгская фирма Byond Asia по-
казала прогресс в создании цифро-
вых голограмм высокореалистичных 
цифровых аватаров — голографиче-
ских персонажей HoloMe, практиче-
ски неотличимых от людей. Австра-
лийский стартап Terra Grow привёз 
«репликатор еды» — специальную си-
стему гидропоники под управлением 
ИИ, которая позволяет выращивать 
продукты без пестицидов, исполь-
зуя на 90% меньше воды, чем при стан-
дартной процедуре, и экономя 70% 
пространства. Сельхозкультуры вы-
ращиваются в специальных боксах, 
к которым подключены компьютеры 
со специализированным ПО.

Компания Deep Robotics из Ки-
тая представила свои актуальные 
продукты в области робототехни-
ки — четвероногие модели X20 и X30, 
нашедшие индустриальное приме-
нение за пределами КНР. Компания 
также привезла человекоподобного 
робота DR01, свободно разгуливаю-
щего по стенду без посторонней по-
мощи, и колёсного робота Lynx, спо-
собного перемещаться по сложным 
ландшафтам.

Altai Technologies из Гонконга пока-
зала свои решения в сфере Super Wi-Fi, 
предназначенные для индустриаль-
ных роботов, для которых особенно 
важно поддержание непрерывного 
беспроводного соединения. Как от-
метил в разговоре с «Известиями» ме-
неджер по глобальному маркетингу 
Крис Йип, учредитель выбрал назва-
ние «Алтай», потому что восхищается 
горами и его амбиции в сфере Wi-Fi со-
размерны горному массиву, которым 
славится Россия.

Курчатовский институт займётся 
сертификацией материалов  
для ледоколов  

Н ациональный исследовательский центр (НИЦ) «Курчатов-
ский институт» займётся сертификацией материалов для ле-

доколов по поручению президента России Владимира Путина. 
Об этом заявил президент центра Михаил Ковальчук во время 
выступления на конференции «Экологические проблемы арк-
тических территорий». Он добавил, что специалисты института 
уже разработали хладостойкие стали, способные выдерживать 
экстремально низкие температуры.

— Очень важно, что мы разработали стойкие стали, выдер-
живающие температуру –60 градусов, а также высокопрочные 
стали арктического класса, которые обладают повышенной 
устойчивостью к коррозии и хрупким разрушениям, — сказал 
Михаил Ковальчук.

По его словам, свойства материалов очень важны для созда-
ния ледоколов, так как они подвергаются высокой механиче-
ской нагрузке и истиранию.  

Также в ходе своего выступления президент НИЦ «Курчатов-
ский институт» подчеркнул, что сегодня российская ядерная 
триада является лучшей в мире. 

— Наш президент [Владимир Путин]... укреплял ядерный по-
тенциал, и сегодня наша ядерная триада лучшая в мире, — ска-
зал Михаил Ковальчук.   

Ранее он отмечал: Россия должна разработать и принять 
комплексную программу научных исследований в Арктике, 
а её освоение должно носить комплексный характер. В апреле 
Курчатовский институт и «Роскосмос» подписали соглашение 
о сотрудничестве при реализации ядерной космической про-
граммы. Основной целью совместной работы станет формиро-
вание научно-технических заделов на базе фундаментальных 
исследований и прикладных разработок для развития ядерных 
космических технологий.

Компьютер готов помо-
гать со сновидениями, 
подбирать запахи в ка-
честве ароматерапии 
и даже стать надёжной 
виртуальной женой
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Упустить кадр
Безработица падает лишь в Приволжье и на Дальнем Востоке

Мария Колобова 

Н а фоне общего роста безработицы, 
который снова начался в 2025 году, 

в отдельных регионах — в Приволжье 
и на Дальнем Востоке — она продолжи-
ла падать, зафиксировали в ЦБ. Дефи-
цит кадров острее в некоторых субъек-
тах, потому что люди оттуда при прочих 
равных уезжают в столицы, а предприя-
тиям всё ещё требуется персонал в усло-
виях растущей экономики. Столь низкий 
уровень безработицы в целом по стране 
ведёт к росту зарплат, от чего выигрыва-
ют сотрудники. С другой стороны, затра-
ты на персонал бизнес перекладывает 
в цены — в итоге раскручивается инфля-
ция. Как долго продержится дефицит ка-
дров — в материале «Известий».

Ситуация с безработицей по регио-
нам складывается неравномерно, сле-
дует из данных ЦБ, которые изучи-
ли «Известия». В феврале показатель 
упал на Дальнем Востоке (с 2,2 до 2,1%) 
и в Волго-Вятском районе (с 1,7 до 1,6%). 
Регулятор разделяет субъекты исходя 
из собственного регионального деле-
ния, однако в целом упомянутые окру-
га соответствуют Дальневосточному 
и Приволжскому ФО.

По данным ЦБ, самая высокая без-
работица в феврале оказалась на юге 
России (4,3%) и в Сибири (2,9%). Самый 
низкий показатель был на Урале (1,5%) 
и лишь немногим выше в центральной 
части России (1,6%).

При этом общий уровень безрабо-
тицы по стране в этом году начал расти 
впервые с 2023-го. В январе показатель 
составил 2,4% против рекордно низких 
2,3% в декабре. В следующем месяце 
он сохранился на том же уровне, следу-
ет из данных Росстата.

Безработица сейчас держится 
на низком уровне: большинству соиска-
телей сегодня есть где трудиться, сооб-
щили в пресс-службе SuperJob. Люди всё 
равно выходят на рынок труда в поисках 
лучших условий, но в целом спрос на со-
трудников гораздо выше предложения.

В первую очередь на сокращение 
трудовых ресурсов влияет старение 

населения: одни работники уже выхо-
дят на пенсию, а новое поколение доста-
точно малочисленное из-за демогра-
фической ямы 1990-х, пояснила доцент 
базовой кафедры ТПП РФ «Управле-
ние человеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Фарида Мирзаба-
лаева. Во-вторых, эффект оказывают 
частичная мобилизация и определён-
ный отток квалифицированных ка-
дров за пределы страны. Она добавила: 
в то же время рост потребности в им-
портозамещении и развитие оборонных 
заводов и предприятий двойного назна-
чения перетягивают работников к себе.

Ситуация начала выравниваться 
в среднем по стране — однако, возможно, 
это влияние сезонных факторов, пред-
положила руководитель отдела раз-
вития продуктов УК «Альфа-Капитал» 
Анна Гондусова. Более значимо влияет 
то, что в последнее время при загради-
тельном уровне ключевой ставки стои-
мость кредитования для компаний ока-
залась неподъёмной, что ограничило 
их возможности по развитию и расши-
рению. Это поставило на определённую 
паузу пополнение штата и постоянные 
индексации зарплат.

Дисбаланс по регионам на рынке 
труда проявляется в различии спроса 
и предложения рабочей силы. Субъек-
ты-лидеры, где выше всего население 
и наиболее активный спрос на труд, — 
это Центральный, Приволжский 
и Северо-Западный округа, добавили 
в SuperJob.

В начале 2025-го безработица про-
должила падать именно на Дальнем Вос-
токе и в Приволжье, поскольку спрос 
на труд со стороны местных компаний 
продолжает быть стабильным, но люди 
оттуда при прочих равных уезжают 
в столицы, поскольку инфраструкту-
ра и уровень жизни в крупных городах 
обычно лучше, пояснил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский.

В частности, на Дальнем Востоке 
в последние несколько лет активно раз-
вивается логистика из-за перенастрой-
ки торговых потоков на азиатский реги-

он. А Приволжье — это в целом крупный 
и близкий к центру России субъект, где 
проживают 25 млн человек, там высо-
ко развиты производство и сфера услуг, 
добавил эксперт.

Кроме того, отдельные рынки тру-
да, например на Дальнем Востоке, ис-
пытывали нехватку кадров долгое вре-
мя, продолжила Фарида Мирзабалаева 
из РЭУ им. Г.В. Плеханова. В создавших-
ся условиях даже при незначительном 
оттоке специалистов они реагируют 
снижением уровня безработицы. Эти 
рынки менее привлекательны по ряду 
причин — уровню зарплат, развитости 
инфраструктуры, перспективе разви-
тия и трудоустройства, добавила ана-
литик.

Поэтому для повышения эффектив-
ности политики занятости необходи-
мо учитывать региональные особен-
ности и точечно разрабатывать меры, 
направленные на поддержку конкрет-
ных отраслей и групп населения, уве-
рена независимый HR-эксперт Верони-
ка Малыгина.

Наибольший дефицит кадров сейчас 
отмечается в строительстве. Именно эта 
сфера занимает первое место по коли-

честву вакансий, сообщили в пресс-
службе SuperJob. Во многом это связано 
со снижением потока мигрантов. На вто-
ром месте по спросу на персонал — про-
мышленность. Самая востребованная 
категория — это квалифицированные 
рабочие. Дальше идут транспортно-ло-
гистическая отрасль, ритейл и IT.

Гонка зарплат продолжается, осо-
бенно в промышленности и строитель-
стве, подчеркнули в SuperJob. Там тем-
пы прироста вознаграждений выше, 
чем в IT.

Ещё одна важнейшая особенность 
рынка труда сегодня — это несовпаде-
ние структуры спроса и предложения 

в части квалификации, добавили в ре-
крутинговом агентстве. Больше всего 
нужны рабочие и разнорабочие, а среди 
соискателей преобладают люди с выс-
шим образованием. А также профес-
сионалы с опытом от пяти лет, которые 
ищут более выгодное место.

Несмотря на то что в целом по Рос-
сии безработица начала потихоньку 
расти, она всё ещё далека от сбаланси-
рованного уровня. До пандемии и вве-
дения санкций нормой безработи-
цы в РФ специалисты называли 4–6%, 
а в трудоизбыточных сферах — суще-
ственно больше, напомнила Фарида 
Мирзабалаева.

Общество

Учебное предписание
Как московские власти стимулируют школьников получать профессии — столичным девятиклассникам гарантировали бесплатное обучение в колледжах

Юлия Тимофеева

З а последний год московские вла-
сти неоднократно констатировали 

рекордно низкий уровень безработи-
цы. Кажется, что такая картина не мо-
жет не радовать. Однако у медали есть 
и вторая сторона — огромный дефи-
цит кадров во всех сферах экономики. 
Особенно остро не хватает квалифи-
цированной рабочей силы. На сегод-
няшний день в Москве открыто более 
500 тыс. вакансий, 75% из которых пред-
назначено для специалистов со сред-
ним профессиональным образованием 
(СПО). Удовлетворить потребность в ка-
драх столичные власти планируют при 
помощи выпускников городских кол-
леджей — в новом учебном году всем 
московским девятиклассникам, кото-
рые решили получить профессию, га-
рантировали возможность бесплатно-
го обучения. Кроме того, количество 
мест в столичных колледжах увели-
чили до 37 тыс., а принимать туда бу-
дут по результатам ОГЭ по двум пред-
метам — русскому языку и математике. 
О том, как город закрывает нехватку ра-
бочих специальностей, какие профес-
сии наиболее востребованы в столице 
и какие компании сотрудничают с мо-
сковскими колледжами, — в материа-
ле «Известий».

�� НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ  
В СТОЛИЧНЫХ КОЛЛЕДЖАХ

Москва стала одним из трёх регионов — 
участников эксперимента по расшире-
нию возможностей получения средне-
го профессионального образования, 
закон о котором президент России под-
писал 1 апреля. 

В этом  году столичные девяти-
классники, которые планируют далее 
получать СПО, будут сдавать только 
два предмета в рамках ОГЭ — русский 
язык и математику.

Школьники, которые решили идти 
в десятый и одиннадцатый классы, как 
и прежде, будут сдавать четыре пред-
мета.

По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам социального раз-
вития Анастасии Раковой, на данный 
момент уже почти 25 тыс. девятикласс-
ников выбрали два экзамена вместо 
четырёх.

«Мы видим, что это абсолютно раз-
ные дети, почти треть из них — это 
школьники с очень высокими образо-
вательными результатами, которые 
могли бы продолжить обучение в де-
сятом классе. Но при этом они осознан-
но отдают предпочтение колледжам 

и практическому образованию», — от-
метила вице-мэр. 

Приёмная кампания в колледжи 
начнётся в конце июня, подать заяв-
ление абитуриенты могут на пять спе-
циальностей, распределив их между 
одним или несколькими учебными 
заведениями. В Москве 63 колледжа, 
которые предлагают обучение бо-
лее чем по 150 специальностям. На-
чиная с 2025 учебного года большин-
ство программ подготовки рассчитано 
на три года, они формируются с учё-
том требований потенциальных рабо-
тодателей.

Важно и то, что почти треть всех 
преподавателей московских коллед-
жей — специалисты с реальным опы-
том работы на производстве. 

«Около 30% мастеров производ-
ственного обучения пришли в систе-
му СПО из реального сектора. Новая 
система повышения квалификации 
педагогов колледжей включает обя-
зательные стажировки у работодате-
лей-партнёров. Кроме того, колледжи 
активно привлекают совместителей — 
преподавателей вузов и профессиона-
лов с предприятий», — добавила Ракова. 

Среди партнёров, участвующих 
в новой системе повышения квали-
фикации педагогов колледжей, более 
3 тыс. компаний.

�� КАКАЯ СИТУАЦИЯ  
НА РЫНКЕ ТРУДА

Московский рынок труда остаёт-
ся «рынком кандидата». В среднем 
на одного соискателя приходится бо-

лее 20 вакансий — есть из чего выбрать. 
Для специалистов со средним профес-
сиональным образованием доступно 
около 375 тыс. вакансий. 

В каких же отраслях нехватка ка-
дров ощущается острее всего? 

В первую очередь речь идёт о сфе-
рах торговли и финансов, где зафикси-
ровано более 150 тыс. вакансий. 

Более 100 тыс. вакансий представ-
лено в строительстве и промышленно-
сти. Особенно сильно отрасли нужны 
инженеры, технологи и высококва-
лифицированные рабочие. Получа-
ется, что заветы родителей «вырас-
тешь — будешь инженером» сегодня 
действительно актуальны. Не менее за-
метен кадровый голод и в сфере услуг — 

от ресторанного бизнеса до индустрии 
красоты. По этой отрасли в базе мо-
сковской службы занятости представ-
лено более 50 тыс. вакансий.

Согласно аналитическим данным 
«Авито Работы», сегодня в Москве 
спрос смещается именно в сторо-
ну сферы услуг. Во многом это свя-
зано с общей структурой городской 
экономики, где сектор услуг истори-
чески доминирует, создавая потреб-
ность в квалифицированных кадрах 

среднего звена. Наибольший прирост 
вакансий в Москве по итогам первого 
квартала 2025 года зафиксирован в та-
ких сферах, как продажа и обслужива-
ние автомобилей (+166%), ремонт тех-
ники и оборудования (+152%), фитнес 
и салоны красоты (+137%).

«На данный момент сфера услуг ли-
дирует в запросах на выпускников кол-
леджей в Москве, оставаясь для них 
ключевым работодателем. Особенно 
это касается тех направлений, где тре-
буются технические компетенции, на-
пример автосервис и ремонт оборудо-
вания, или узкопрофильные навыки, 
такие как косметология или фитнес», — 
сообщил директор по развитию «Ави-
то Работы» Роман Губанов. 

«Сфера услуг сейчас активно при-
влекает выпускников московских 
колледжей, приглашая их на обучение, 
ярмарки трудоустройства и другие 
тематические мероприятия. В этой 
отрасли занято много студентов 
и молодёжи, которые рассматрива-
ют предложения не только как вре-
менную подработку, а как стабильную 
и развивающуюся карьеру в будущем, 
поэтому для них всегда есть вакант-
ные позиции. Предположу, что так же 

остро в молодых специалистах нужда-
ются сфера строительства и ритейл», — 
рассказала Александра Бендет-
ская, руководитель отдела подбора 
и адаптации персонала VASILCHUKI 
Chaihona № 1.

�� С КЕМ СОТРУДНИЧАЮТ 
МОСКОВСКИЕ КОЛЛЕДЖИ

С московскими колледжами сотруд-
ничают различные компании, кото-
рые готовы предложить молодым спе-
циалистам рабочие места. Это более 
3 тыс. предприятий, холдингов, заво-
дов, в частности «Газпром», «Ростех», 
«Росатом», «Московский метрополи-
тен», «Ростелеком», Сбербанк, Россель-
хозбанк, «Мосгортранс», «Мосэнерго» 
и «Москвич». 95% студентов колледжей 
устраиваются по специальности в пер-
вый год после окончания учебного за-
ведения, а треть студентов начинают 
работать ещё в процессе обучения. 

Директор Московского автомо-
бильно-дорожного колледжа Роман 
Фомин рассказал, что 70% времени об-
учения отводится на практические за-
нятия.

— Уже с первого курса ребята начи-
нают работать на реальных предприя-
тиях, осваивают не только теорию, 
но и непосредственно навыки для бу-
дущей профессии, — сказал он. — Со-
вместить учёбу и работу можно уже 
со второго курса, что позволяет сту-
дентам зарабатывать и развивать свой 
профессиональный потенциал.

Заместитель генерального дирек-
тора Московского нефтеперерабаты-

вающего завода Екатерина Косогоро-
ва назвала ценным сотрудничество 
со столичным колледжем «26 кадр» 
(Колледж архитектуры, дизайна и ре-
инжиниринга).

— Это участник программы «Лига 
колледжей» «Газпром нефти», цель 
которой помочь студентам подгото-
виться к будущей работе в промыш-
ленности, — рассказала она. — Студен-
ты проходят обучение в соответствии 
с требованиями компании, а препода-
ватели колледжа получают нашу пол-
ную методологическую поддержку. 
Мы приглашаем студентов на произ-
водственную практику и стажиров-
ку. Лучшим выпускникам предлага-
ем трудоустройство.

Заместитель генерального дирек-
тора по развитию ООО «Лаборатория 
электроприводов “Адаптто”» Роман 
Титов рассказал, что компания со-
трудничает с несколькими учрежде-
ниями среднего профессионального 
образования и, в частности, с Москов-
ским индустриальным колледжем.

— Мы, со своей стороны, актив-
но участвуем в разработке учебных 
модулей, что помогает интегриро-
вать в обучение самые современные 
технологии и стандарты, используе-
мые на нашем предприятии, — расска-
зал он. — Студенты проходят практи-
ку на нашей производственной базе, 
знакомятся с оборудованием и кор-
поративной культурой, что формиру-
ет лояльность и мотивацию к работе 
у будущих сотрудников.

Заместитель начальника отдела 
по развитию розничного бизнеса бан-
ка ВТБ Людмила Мещерякова отмети-
ла взаимодействие с Московским кол-
леджем бизнес-технологий.

— Совместно с преподавателями 
и администрацией мы разрабатыва-
ем проекты мастерских и лаборато-
рии банковского дела. Банк проводит 
отбор кандидатов для прохождения 
учебных, производственных и пред-
дипломных практик, — рассказала 
она.

А заместитель начальника «Мо-
сковского метрополитена» по управ-
лению персоналом Павел Ковалёв от-
метил, что благодаря масштабной 
программе по развитию московско-
го метро количество новых рабочих 
мест постоянно растёт. И решением 
кадрового вопроса стал совместный 
проект метрополитена и Колледжа мо-
сковского транспорта по кастомиза-
ции среднего профессионального об-
разования. Сейчас обучение в рамках 
этого проекта проходят более 1,7 тыс. 
студентов.Де
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375 тысяч вакансий
доступно в Москве
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Движение Оси
Зачем лидера ореховской ОПГ этапировали в Москву

Ксения Набаткина, Яна Штурма

В Москву для дачи показаний в ка-
честве свидетеля привезли лидера 

ореховской ОПГ Сергея Буторина, из-
вестного как Ося, выяснили «Известия». 
В 2011 году его приговорили к пожизнен-
ному. Он отбывает срок в колонии «По-
лярная сова» , но уже месяц находится 
в СИЗО № 2 «Бутырка». Информирован-
ность Буторина о заказчиках и испол-
нителях особо тяжких преступлений 
1990-х может привести к раскрытию но-
вых эпизодов, аресту других участников 
банды, полагают юристы. 

Буторин, отбывающий пожизнен-
ный срок за руководство организован-
ным преступным сообществом и серию 
убийств, может располагать ценной ин-
формацией о преступлениях. Вероят-
но, следствие интересуют нераскры-
тые эпизоды деятельности ореховской 
группировки, полагает источник изда-
ния. После допросов Буторина вернут 
в колонию «Полярная сова», которая 
располагается в посёлке Харп на Яма-
ле, добавил он.

Сергей Буторин возглавил группи-
ровку в 1994 году после гибели её преж-
него лидера Сергея Тимофеева, извест-
ного как Сильвестр. Он смог подчинить 
себе костяк сразу двух группировок — 
ореховской и медведковской. «Орехов-
ские» именно под руководством Буто-
рина прославились своей жестокостью 
и стали одной из самых грозных группи-
ровок Москвы.

Буторин за малейшую провин-
ность мог отдать приказ устранить 
кого-то из её членов. Не щадил он и вра-
гов и конкурентов. Так, суд признал его 
виновным в убийствах криминального 
авторитета Отари Квантришвили, из-
вестного как Шерхан, и киллера Алек-
сандра Солоника, известного как Саша 
Македонский. Всего его признали вино-
вным в организации убийств и покуше-
ний на убийства 38 человек.

В попытке скрыться от правосудия 
Буторин в 1996 году инсценировал соб-
ственную смерть и сбежал из страны. 
Его задержали в пригороде Барселоны 
только в 2001-м, а затем экстрадирова-
ли в Россию. В сентябре 2011 года Ося 
получил пожизненный срок.

Буторин заявлял на суде, что не при-
знаёт свою вину. А в 2022-м выражал 
желание подписать контракт и отпра-
виться в зону проведения СВО.

Закон предусматривает порядок, 
по которому заключённого из любо-
го региона могут направить в дру-
гой субъект для проведения 
следственных действий, 
присвоив ему статус 
свидетеля, рассказал 
«Известиям» глава 
AVG Legal Алексей 
Гавришев.

— Большинство 
заключённых, осо-
бенно из таких от-
далённых мест, как 
«Полярная сова», стре-
мятся попасть в Мо-
скву, — отметил он. — Тем 
самым они получают некото-
рую возможность оказаться в кругу 
не серьёзных преступников, а людей, 
вина которых ещё зачастую не дока-
зана, мошенников. Конечно, для них 
это более симпатичные условия пре-
бывания.

Кроме того, у осуждённых, по сло-
вам Алексея Гавришева, появляется 
больше возможностей для встреч с род-
ственниками и адвокатами.

Даже при пожизненном сроке со-
трудничество со следствием может 
сыграть роль при смягчении условий 
отбывания наказания, добавила прак-
тикующий юрист, адвокат Адыгейской 
республиканской коллегии адвокатов 
Екатерина Кутузова. Это могут быть 
перевод в другую колонию, улучше-
ние бытовых условий или предостав-

ление дополнительных свиданий с род-
ственниками.

— Но с точки зрения юридической 
перспективы рассчитывать на пере-
смотр самих приговоров крайне слож-
но. Тем не менее в практике существуют 
случаи, когда пожизненно осуждённые 
пытаются улучшить свой статус за счёт 
дачи показаний по другим делам, — по-
яснила она.

Ценность свидетельских показа-
ний Буторина заключается прежде 
всего в его информированности о вну-

тренней структуре ореховской ОПГ, 
финансовых схемах, заказчи-

ках и исполнителях особо 
тяжких преступлений 

1990-х годов, полагает 
Екатерина Кутузова.

— Его информа-
ция может приве-
сти к раскрытию 
новых эпизодов, аре-
сту других участни-

ков банды — как уже 
известных следствию, 

так и фигурировавших 
только в оперативных ма-

териалах или вовсе не попадав-
ших в поле зрения правоохранителей, — 
сказала она.

Кутузова не исключила, что после 
завершения допросов Буторина по-
явятся новые фигуранты или даже но-
вые уголовные дела, связанные с дея-
тельностью ореховской ОПГ.

— Следствие явно заинтересовано 
в том, чтобы получить максимум ин-
формации, пока один из ключевых сви-
детелей готов сотрудничать, — отмети-
ла адвокат.

Как правило, следственные органы 
вызывают заключённых для проведе-
ния следственных действий на месяц, 
пояснил Алексей Гавришев. Однако за-
тем этот срок может быть неоднократно 
продлён, так что пребывание Буторина 
в Москве может затянуться.

Кровавый спорт
Экс-председатель совета директоров «Локомотива» арестован по подозрению в организации  
серии заказных убийств

«Известия»

В минувший вторник Басманный 
суд Москвы заключил под стражу 

экс-председателя совета директоров 
«Транстелекома», совладельца Меж-
трастбанка и экс-председателя сове-
та директоров ФК «Локомотив» Сер-
гея Липатова. По версии следствия, 
предприниматель не просто имел от-
ношение к банде бывших спецназов-
цев, совершавших заказные убийства 
и похищения людей, но и сам заказы-
вал им преступления. Подробности — 
в материале «Известий».

По данным источников «Изве-
стий» в правоохранительных орга-
нах, Сергей Липатов был арестован 
по обвинению в совершении заказ-
ного убийства. Следует заметить, что 
в прошлом этот известный бизнесмен 
сам имел отношение к правоохрани-
тельным органам — в 1999 году он был 
назначен заместителем начальника 
финансово-экономического управле-
ния Федеральной службы налоговой 
полиции России.

Согласно материалам расследова-
ния (есть в распоряжении редакции), 
речь идёт об убийстве директора юри-
дической фирмы «Инюрконсалт», со-
ветника главы Министерства путей 
сообщения Александра Фоминова. 
Юрист был убит 15 марта 2002 года, 
когда возвращался в загородный дом 
в дачном посёлке Аграрник в Один-
цовском районе Московской обла-
сти. Киллеры остановили автомобиль 
Фоминова якобы для того, чтобы уз-
нать дорогу, и, когда тот притормозил, 
произвели в него четыре выстрела 
из пистолета, ставших смертельны-
ми. По горячим следам обнаружить 
убийц тогда не удалось.

Кроме того, следствие предпола-
гает, что Липатов и его криминальное 
окружение из числа бывших сотруд-
ников правоохранительных органов 
могут быть причастны ещё к одному 
громкому преступлению — похище-
нию и убийству 30 декабря 2002 года 
владельца ОАО «Консул» Владими-
ра Клюева и его бухгалтера. У жертв 
сначала потребовали за освобожде-
ние $500 тыс., а затем обоих убили 

в окрестностях подмосковного посёл-
ка Софрино. Правда, пока роль Липа-
това в этом эпизоде кровавой биогра-
фии «банды силовиков» неизвестна, 
хотя участники банды дали на него 
прямые показания как на заказчика 
убийства как минимум юриста.

В прошлом году СК России завер-
шил расследование преступной де-
ятельности банды бывших спец-
назовцев из СОБРа и ФСБ, на счету 
которой  — серия вымогательств 
и убийств, совершённых в конце 
1990-х — начале 2000-х годов. Среди 
фигурантов громкого расследова-
ния встречаются фамилии, которые 
сейчас проходят в деле по обвине-
нию Сергея Липатова в организации 
убийства юриста Фоминова. В частно-
сти, речь идёт о бывшем сотруднике 
МВД Алексее Чеботарёве, задержан-
ном в 2023 году. По данным «Известий», 
именно он и дал показания на своих 
подельников. Чеботарёв, кстати, про-
ходит по большинству эпизодов вме-
сте с бывшим военнослужащим Пав-
лом Христевым, которого задержали 
вместе с сыном Александром.

По делу Липатова также проходят 
люди, ранее не упоминавшиеся как 
члены «банды силовиков». В частно-
сти, это бывший сотрудник 5-го от-
дела РУОПа Леонид Ракогон, занимав-
шийся на службе борьбой с ворами 

в законе и авторитетами преступной 
среды. Бывшие сослуживцы Ракого-
на, просившие не упоминать их фа-
милий, рассказали, что он имел до-
верительные отношения со многими 
криминальными лидерами, в частно-
сти с Андреем Исаевым по кличке Рас-
писной.

В материалах следствия упомина-
ется и некий Олег Михалёв, о кото-
ром стоит рассказать более подробно. 
Он был взят под стражу Басманным 
судом ещё в 2023 году. Согласно дан-
ным суда, он обвиняется по п. «ж» 
и п. «з» ч. 2 ст. 105 («Убийство, совер-
шённое группой лиц по предваритель-
ному сговору или организованной 

группой; из корыстных побуждений 
или по найму, а равно сопряжённое 
с разбоем, вымогательством или бан-
дитизмом»).

По данным СК России, именно 
Олег Михалёв обвинялся в похище-
нии предпринимателя и его бухгалте-
ра, за освобождение которых требо-
вали $500 тыс., а затем убили, утопив 
тела в пруду. Сейчас этот эпизод 
почему-то также упоминается в ма-
териалах дела по обвинению Липато-
ва в организации убийств.

Так что же связывает респекта-
бельного предпринимателя и ста-
тусного силовика с убийцами из спец-
наза? Пока ответа на этот вопрос 
у следствия нет, зато есть показания 
участников убийства о том, что имен-
но Липатов заказал и оплатил убий-
ство юриста Фоминова. Что могло свя-
зывать топ-менеджера госкомпании 
Липатова с убитым советником главы 
МПС? Возможно, в основе конфлик-
та лежит борьба за влияние и финан-
совые потоки в системе РЖД начала 
2000-х, где Липатов опирался на свои 
тесные связи с ныне покойным Андре-
ем Крапивиным, считавшимся серым 
кардиналом РЖД.

Стоит отметить, что проблемы с за-
коном у Сергея Липатова уже были: 
в 2017 году он стал фигурантом уго-
ловного дела о хищениях денег вклад-
чиков лопнувшего Межтрастбанка, 
откуда было выведено 1,8 млрд руб-
лей. Показания на него дали быв-
шие топ-менеджеры банка, однако 
каким-то образом Липатову удалось 
остаться на свободе.

В 2006 году Сергей Липатов по про-
текции тогдашнего главы РЖД Вла-
димира Якунина стал сначала членом 
совета директоров, а затем и прези-
дентом ФК «Локомотив». Таким об-
разом, Липатов, управляя деньгами 
государственной компании «Транс-
телеком», спонсировал ФК «Локомо-
тив», то есть фактически переводил 
их самому себе.

Именно тогда был запущен пред-
сезонный турнир «Кубок РЖД» с уча-
стием «Милана» и «Реала». Сам Сергей 
Липатов оценивал затраты на органи-
зацию этого мероприятия в €6 млн.

A Тарабрин ранее возглав-
лял одну из компаний, вхо-

дивших в «РАТМ Холдинг», бизнесме-
на Эдуарда Тарана. Зубачев, по версии 
следствия, представлял интересы биз-
несмена Евгения Богорада. Возгла-
вила компанию Наталия Муханова — 
бывшая замминистра экономического 
развития Новосибирской области.

Как уточнил источник «Известий» 
в правоохранительных органах, Бого-
рад и Попелюх были давно знакомы, 
в том числе в тот период, когда буду-
щий замглавы АСВ занимал должность 
зампрокурора Новосибирской области 
(с 2013 по 2014 год). Богорад же в те годы 
проходил обвиняемым по громкому 
уголовному делу.

В 2000-е годы он руководил сибир-
ским филиалом ФГУП «Федеральный 
компьютерный центр фондовых и то-
варных информационных техноло-
гий» («ФТ-центр»), в управлении кото-
рого оказались различные объекты 
недвижимости. По версии следствия, 
с 2006 по 2009 год Богорад, возглавляя 
преступную группу, организовал хи-
щение 238 млн рублей. Из них 88 млн 
удалось обналичить. Фигуранты дела 
заключали фиктивные договоры на ох-
рану объектов, оказание юридических 
и других услуг.

После возбуждения дела в 2009 году 
Богорад на протяжении восьми лет 

скрывался за рубежом: сначала в США, 
потом в Израиле. В 2014 году двое 
из семерых фигурантов дела были 
оправданы. Остальных признали ви-
новными в мошенничестве и приго-
ворили к срокам от трёх до шести лет 
условно и к штрафам от 50 до 100 тыс. 
рублей. В 2017 году в Новосибирск вер-
нулся сам Богорад. Он добровольно 
сдался правоохранительным органам. 
В 2019 году суд также приговорил его 
к условному сроку по этому делу.

Однако в июне 2024 года Богорада 
арестовали по другому делу о мошен-
ничестве. По словам источника «Из-
вестий», оно возникло в резуль-
тате проверки информации 
о возможных коррупци-
онных связях предпри-
нимателя, которые 
позволили ему избе-
жать реального сро-
ка. При задержании 
у Богорада изъяли 
телефон, в кото-
ром среди проче-
го на шли переписку 
с Александром Попе-
люхом. «Это и положи-
ло начало уголовному делу 
по аквапарку», — заверил собе-
седник «Известий».

По версии следствия, Попелюх 
и Богорад договорились о том, что 

структуры бизнесмена возьмут 
на себя управление аквапарком, на-
ходившимся в ведении АСВ. А затем 
якобы и была реализована схема, при 
которой доходы от эксплуатации ак-
вапарка занижались, не поступали 
в конкурсную массу, а распределя-
лись среди участников преступной 
схемы.

В октябре 2024 года сотрудники 
ФСБ пришли с обысками по месту 
жительства и работы Александра По-
пелюха. Его арестовали и помести-
ли в СИЗО. Учредителю ООО «Белая 
Сфера-Констракшн» Аркадию Тара-

брину, главе «РАТМ Холдинга» 
Эдуарду Тарану, бывшей 

замминистра экономи-
ческого развития Но-

в о с и б и р с ко й о б -
л а с т и  Н а т а л и и 
Мухановой и кон-
курсному управ-
ляющему по делу 
о банкротстве ООО 

«ВДТ Строй» Дми-
трию Воронину суд 

назначил домашний 
арест.
Адвокат Александра По-

пелюха Ирина Шоч отказалась 
от комментариев. «Известия» также 
направили запрос в пресс-службу 
Агентства по страхованию вкладов.

С одной стороны, низкая безработи-
ца — это рост доходов населения, ста-
бильность, уверенность потребите-
лей, отметил независимый HR-эксперт, 
основатель школы EQ Александр Сте-
пиков. А с другой — это колоссальные 
вызовы для бизнеса. Не хватает лю-
дей — приходится повышать мотива-
цию и пересматривать внутренние 
процессы. Особенно тяжело в этом 
плане малым компаниям: у них мень-
ше ресурсов и возможностей удержать 
команду.

Из-за этого сейчас усиливается роль 
крупных бизнес-структур, которые луч-
ше подготовлены к таким условиям. 

А малому бизнесу придётся либо при-
спосабливаться, либо уходить с рынка, 
заключил эксперт.

В конечном итоге повышение затрат 
на персонал бизнес компенсирует уве-
личением цен на конечный продукт, ре-
зюмировала Вероника Малыгина. А это 
означает ускорение инфляции. ЦБ пыта-
ется остановить эту тенденцию повыше-
нием ключевой ставки: сейчас она уже 
находится на рекордном уровне — 21%.

Однако в 2025-м уровень безработи-
цы может всё-таки подрасти — до 2,6%, 
спрогнозировали опрошенные ЦБ ана-
литики. Тогда рынок труда начнёт при-
ходить в равновесие, писали «Известия».
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Пока роль Липатова 
в этом эпизоде крова-
вой биографии бан-
ды силовиков неиз-
вестна, хотя участники 
банды дали на него 
прямые показания 
как на заказчика убий-
ства как минимум 
юриста

Генерала Попова приговорили к пяти годам колонии  
за мошенничество 

Т амбовский гарнизонный военный суд приговорил 
к пяти годам колонии бывшего командующего 58-й 

армией ВС России Ивана Попова по делу о мошенничестве 
и служебном подлоге. Обвинительный приговор также вы-
несен его соучастнику Сергею Моисееву. 

Установлено, что с января по июнь 2023 года Попов и быв-
ший заместитель командующего войсками Южного военно-
го округа генерал-лейтенант Олег Цоков организовали хище-
ние более 1,7 тыс. т изделий из металлопроката. Их должны 
были использовать для возведения оборонительных со-
оружений в Запорожской области. В официальные доку-
менты внесли заведомо ложные сведения об их поступле-
нии в воинские части. 

Моисеев, в свою очередь, реализовал похищенный ме-
таллопрокат. 

В результате хищения государству причинён ущерб 
на сумму свыше 100 млн рублей. 

Организатором хищения следствие считало Олега Цоко-
ва. Обвинение заявило: он воспользовался увлечением По-
пова спортивными ставками и перевёл ему 1,3 млн рублей, 
а заодно подкупил его жену автомобилем за 4 млн, чтобы 
вовлечь его в преступный замысел. 

Попов лишён воинского звания и помимо пяти лет в ко-
лонии общего режима приговорён к штрафу 800 тыс. руб-
лей. Моисееву назначено наказание в виде лишения свобо-
ды на четыре года со штрафом в размере 400 тыс. Уголовное 
преследование Цокова прекращено в связи с его смертью. 

Защита генерала Попова будет обжаловать приговор 
и добиваться его оправдания, заявил «Известиям» его ад-
вокат Сергей Буйновский.«И

зв
ес

ти
я»

Внеконкурсная массаСуд арестовал компанию-владельца «Мира танков»

Т ри юридических лица студии «Леста Игры», которой 
принадлежат популярные в РФ компьютерные и мо-

бильные игры «Мир танков», «Мир кораблей» и «Танки 
блиц», арестованы по требованию Генпрокуратуры. 

Как пояснили «Известиям» в пресс-службе студии, всё 
происходящее — проблема, неприятная на фоне того, что 
она отрывает компанию от подготовки ко Дню Победы.

— Мы только что анонсировали Красную площадь и гото-
вимся к другим мощным анонсам. Эта проблема особенно 
неприятна на фоне того, что она отрывает нас от подготов-
ки к празднику, но мы решим её, — уточнили там.

Сообщается, что компания ведёт работу в полном соот-
ветствии с законами РФ и Белоруссии. 

— Мы ничего не нарушили, и нам нечего опасаться. Рабо-
чие процессы в компании идут в стандартном режиме, все 
мероприятия реализуются, все договорённости остаются 
в силе, — добавили там.

Арест затронул ООО «Леста», ООО «Леста Геймс Москва» 
и ООО «Леста Геймс Эдженси». «Известия» продолжат сле-
дить за событиями. В феврале 2025 года «Леста Игры» во-
шла в десятку самых дорогих российских интернет-компа-
ний в соответствии с рейтингом Forbes.
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Влезть в дерби
Чего ждать от противостояния «Спартака» и ЦСКА

Алексей Фомин

П редстоящий 26-й тур чемпионата 
России по футболу богат на топовые 

матчи, влияющие на расклад в борьбе 
за золото. В субботу нас ждёт супердер-
би участвующих в гонке за медали «Спар-
така» и ЦСКА. В этот же день преследу-
ющее их московское «Динамо» примет 
на своём поле идущий вторым «Зенит». 
Кроме того, важным будет выезд лиди-
рующего «Краснодара» к махачкалин-
скому «Динамо».

Это московское дерби традицион-
но считается самым принципиальным 
и популярным противостоянием в рос-
сийском футболе. Но ближайший матч 
примечателен не только историче-
ским контекстом вражды двух клубов 
и их болельщиков, но и тем, что прой-
дёт он на финишном отрезке чемпиона-
та в момент, когда и «Спартак», и ЦСКА 
ведут борьбу за медали, а при опреде-
лённых раскладах могут претендовать 
на чемпионство.

За пять туров до конца «Спартак» 
идёт на третьем месте и отстаёт на пять 
очков от первого. Идущий вслед за крас-
но-белыми ЦСКА отделяет от лидера 
семь баллов. Из-за травмы спартаковцы 
не смогут задействовать своего основ-

ного вратаря Александра Максименко. 
Он не играл уже в прошлом туре, когда 
подопечные Деяна Станковича обыгра-
ли в гостях тольяттинский «Акрон» (3:2). 
Его подменил Илья Помазун, который 
в ближайшие выходные впервые выйдет 
на поле против своего бывшего клуба.

В системе армейцев он находился 
много лет, почти не имея шансов вы-
теснить из основы Игоря Акинфеева. 
Большую часть времени Илья провёл 
в аренде в екатеринбургском «Урале». 
В прошлом году он тренировался с ос-
новой ЦСКА, но был выведен из соста-
ва главным тренером Марко Николичем 
после того, как в интервью ютуб-каналу 
журналиста Нобеля Арустамяна сказал, 
что не отказался бы сыграть за «Спар-
так» в случае такой возможности.

В результате Помазун почти полго-
да тренировался отдельно от команды, 
а зимой всё-таки перешёл в «Спартак», 
за который в 1990-е играл его отец Алек-
сандр Помазун. ЦСКА, в свою очередь, 
ждёт возвращения в состав защитника 
Игоря Дивеева, из-за травм пропустив-
шего несколько матчей. В прошлом туре 
армейцы сыграли дома вничью с самар-
скими «Крыльями Советов» (1:1), пре-
рвав победную пятиматчевую серию 
в чемпионате.

— Фаворита в этой паре назвать 
сложно — встретятся две равные ко-
манды, — поделился с «Известиями» 
бывший владелец «Спартака» Андрей 
Червиченко. — У ЦСКА отличная обо-
рона, но очень слабая атака. У спарта-
ковцев, наоборот, превосходные испол-
нители впереди, но бардак в защите. 
А тут ещё потеря Максименко очень 
серьёзная. Как здесь скажется армей-
ское прошлое Помазуна, понять труд-
но. Уверен, что он будет очень старать-
ся выручать свою команду как может, 
тем более в матче против своего быв-
шего клуба, но может оказаться психо-
логически зажат, оттого что любая его 
мельчайшая ошибка будет рассматри-
ваться под лупой из-за былой принад-
лежности к ЦСКА. В целом же матч нас 
ждёт очень непредсказуемый, где ре-
зультат будет зависеть от эмоций, оши-
бок и везения, а не какой-то структу-
ры игры. Хотя я считаю, что Николич 
как тренер сильнее Станковича, он бо-
лее фундаментальный по части поста-
новки игры. Но сейчас у него кадровый 
ресурс ограничен. Поэтому я не верю, 
что ЦСКА может включиться в борьбу 
за золото, а для «Спартака» она закон-
чится, если он не выиграет дерби. Его 
болельщики опять впали в эйфорию по-
сле победы над «Акроном» — что их лю-
бимая команда что-то там может-пере-
может. Но я считаю, что на дистанции 
всё равно у красно-белых шансов нет 

и чемпионом станет либо «Зенит», либо, 
если тот сам себе на ровном месте орга-
низует потери очков, «Краснодар».

После непростой домашней побе-
ды над казанским «Рубином» москов-
ские динамовцы вновь получили шанс 
вернуться к борьбе за медали. От за-
мыкающего первую тройку «Спарта-

ка» их отделяет четыре балла. Чтобы 
догнать красно-белых, «Динамо» необ-
ходимо побеждать дома «Зенит», кото-
рый этой весной крайне нестабилен.

В последние две недели петер-
буржцы одержали две домашние по-
беды, но если разгром идущего первым 
«Краснодара» (4:1) произвёл положи-

тельное впечатление, то вымучен-
ная победа над терпящими бедствие 
из-за финансовых проблем «Химками» 
(1:0) вызвала негативные эмоции.

Отставание от лидера у «Зенита» 
всего два очка. И ему нельзя допу-
скать осечку в игре с «Динамо», кото-
рое постепенно справляется с потерей 
из-за тяжёлой травмы своего основно-
го нападающего Константина Тюка-
вина — в последнее время регулярно 
стал забивать молодой форвард Ярос-
лав Гладышев.

— «Динамо» вполне может оказать 
сопротивление «Зениту», отобрать 
у него очки и даже победить, — отметил 
«Известиям» бывший главный тренер 
динамовцев Сергей Силкин. — Но всё 
зависит от эмоций, куража, умения ре-
ализовывать моменты и не ошибаться 
в обороне. У «Динамо» сейчас команда, 
которая крайне нестабильна во всех 
этих компонентах. Она может хорошо 
играть, но проиграть из-за отдельных 
ошибок сзади и нереализованных мо-
ментов впереди. 

Про уродов без людей
Когда экспонаты Кунсткамеры вернутся к публике

Андрей Туманов, Максим Облендер

М узей антропологии и этнографии 
имени Петра Великого (Кунсткаме-

ра) расширит экспозицию анатомических 
коллекций, сделает открытые фондохра-
нилища и реконструирует фасад здания, 
построенного ещё при первом россий-
ском императоре. Самый старый музей 
страны готовится к большим обновлени-
ям и успокаивает посетителей, разоча-
рованных недостатком самых известных 
экспонатов — животных и человеческих 
аномалий (уродов). В будущем их покажут 
объёмнее, пока же площадь ограничена, 
ставку решено сделать на иное. «Изве-
стия» узнали подробности из первых рук.

Название «кунсткамера» переводится 
как «кабинет редкостей». По замыслу ос-
нователя Петра Великого, музей призван 
был показать посетителям достижения 
естественно-научного знания практи-
чески всех направлений — от астроно-
мии до анатомии. На сегодняшний день 
у Кунсткамеры одна из самых больших 
коллекций в стране: свыше 1,2 млн пред-
метов. Впрочем, у большинства совре-
менных зрителей при упоминании этого 
немецкого слова возникает одна ассоци-
ация: заспиртованные уродцы в банках.

Это действительно одни из самых 
старых экспонатов, они попали в Пе-
тербург ещё в 1717 году, когда Пётр ку-
пил коллекцию голландского анатома 
Фредерика Рюйша. В ней было около 2 
тыс. предметов. В экспозиции, разуме-
ется, было представлено меньше, но всё 
равно они занимали весомую её часть. 
Но в 2022 году музей убрал многих уро-
дов, оставив лишь несколько витрин 
с ними. Это вызвало недовольство не-
которых посетителей, которые прихо-
дили специально, чтобы посмотреть 
на аномалии.

— Народ, который любит уродов, очень 
громок, — сетует в беседе с «Известия-
ми» директор музея Андрей Головнёв, 
но защищает решение убрать их из ос-
новного Имперского зала, где теперь вы-
ставка «Многонародная Россия» (ко-
стюмы различных этносов и подарки 
правителям государства). — Кунстка-
мера — первый публичный музей стра-
ны. В каком-то смысле её лицо. А я убеж-
дён, что лицо России — это лицо народов, 
а не уродов!

Впрочем, специально для желающих 
посмотреть на анатомическую коллек-
цию музейщики создали Кабинет Рюй-

ша. И там разместили шесть десятков 
экспонатов — как утверждает Андрей 
Головнёв, «лучших, отборных, самых 
ярких».

Дальше — больше. Совсем скоро часть 
собрания, в том числе предметы коллек-
ции Рюйша, переедет в новое здание — 
на Заповедной улице близ Шуваловско-
го карьера. И там, по словам директора, 
будет создан целый ряд анатомических 
кабинетов. Переезд предстоит летом, 
и это, по словам сотрудников, испыта-
ние, учитывая хрупкость и специфику 
экспонатов.

Вместе с тем в музее стремятся из-
менить само его восприятие у широких 
масс и подчёркивают, что даже та са-

мая коллекция Рюйша состояла вовсе 
не только из одних аномалий. Уродцы 
были лишь одним направлением, глав-
ные же цели и собирателя, и Петра были 
иными.

— Изначально аномалии занимали все-
го два-три шкафа. Всё остальное — это 
были отдельные органы тела, чтобы по-
казать, что же внутри человека есть. Ни-
когда такого акцента на аномалиях, как 
в наше время, не было. Основная задача 
Петра была просветительской: показать 
нашу анатомию, а не уродцев, — подели-
лась с «Известиями» главный хранитель 
фондов Музея антропологии и этногра-
фии РАН Наталья Копанева.

Была и ещё одна причина, почему 
часть банок с аномалиями пришлось 
временно убрать: некоторые экспона-
ты демонстрировались 20 лет. Для них 
это не очень полезно.

— Мы должны думать о том, чтобы обе-
спечить сохранность предметов, многим 
из которых больше трёх веков. Конечно, 
хранители заботятся о них — например, 
восполняют раствор, который испаряет-
ся, и так далее. Но для любого музейного 
предмета столь длительное экспониро-
вание может быть вредным. А естествен-
но-научные, анатомические экспонаты 
тем более требуют особых условий, ведь 
это органика, — объясняет Наталья Ко-
панева.

Объективы и реальность 
Как прошло закрытие 47-го Московского международного кинофестиваля

Валерия Чуб

В столице 24 апреля завершился 47-й 
Московский международный кино-

фестиваль (ММКФ). В течение недели 
на его площадках было представлено 
более 200 фильмов из 50 стран. В ос-
новном конкурсе участвовало 13 кар-
тин, три из них отечественные. Победи-
теля члены жюри выбрали единогласно. 
Церемония запомнилась слезами лау-
реатов и остроумными шутками прези-
дента фестиваля, а красная ковровая 
дорожка — яркими перформансами. 
Обо всём — в репортаже «Известий».

47-й ММКФ в цифрах — это более 
200 фильмов из 50 стран, 333 сеанса 
в 25 залах Москвы, больше 40 тыс. зри-
телей, 8 тыс. аккредитованных человек, 
половина из которых гости, и более 2 
тыс. СМИ. Кульминация этого большого 
праздника кино — чествование лучших.

Традиционно торжественную це-
ремонию закрытия предваряла крас-
ная ковровая дорожка, раскинувша-
яся на ступенях, ведущих к театру 
«Россия» на Пушкинской площади. Од-
ной из первых появилась актриса Оль-
га Артемьева в белом брючном костю-
ме с многослойным асимметричным 
пиджаком.

— Я была на презентации коротко-
метражного кино — чуткое чувство-
вание времени у молодых режиссёров. 
Это радует, — сказала она журналистам.

На белой стороне оказалась и Ири-
на Безрукова. Она выбрала для выхо-
да в свет белое платье с пышной юбкой 
и накинула поверх пиджак. Актриса 
Екатерина Гусева надела мерцающее 
чёрное платье в пол. Она призналась, 
что за неделю кино познакомиться 
с программой не успела и планирует 
наверстать сегодня.

— К сожалению, на 47-м фестива-
ле я впервые. Очень занята подготов-
кой к 9 Мая, ко Дню Великой Победы. 

Но всё-таки этот фестиваль любимый, 
единственный, масштабный, поэтому 
не могла сегодня пропустить, — сказа-
ла актриса «Известиям».

Алексей Чадов на красной ковро-
вой дорожке не задерживался — сде-
лал несколько фото и шустро пробежал 
мимо журналистов, жаждущих задать 
вопрос. Спешил он неспроста — актё-
ру предстояло вести торжественную 
церемонию, но в образе он позволил 
себе немного хулиганства в виде рас-
слабленно болтающейся на шее неза-
вязанной бабочки.

Анна Снаткина надела белый топ 
с чёрными брюками, а поверх — эф-
фектную объёмную накидку. Певица 
Юлия Паршута появилась в платье, рас-
шитом камнями. Её коллега по творче-
скому цеху Севиль — в узком корсет-

ном платье в пол, в котором, казалось, 
даже передвигаться ей было непросто.

Актриса Александра Киселёва во-
прос с комфортом решила, меняя наря-
ды один за другим. Сначала она появи-
лась в платье и балаклаве от Валентина 
Юдашкина из архива 2019 года.

— Он вдохновлялся художниками 
XVII века. Это всё ручная работа. Я под-
держиваю философию фильма «Жар-
птица», который сейчас идёт в прока-
те, и в этом образе можно разглядеть 
таинственную птицу. Где, если не на за-
крытии, устраивать перформанс и де-
лать что-то яркое и эпатажное, — ска-
зала она «Известиям».

Это не первый перформанс Саши 
во время 47-го ММКФ. Громким собы-
тием смотра стал внеконкурсный по-
каз другой работы Романа Михайло-

ва — «Путешествие на солнце и обратно» 
с её участием. В рамках промо она 
в компании Марка Эйдельштейна и Лю-
бови Аксёновой устроила танцевальное 
шоу на Арбате. У прохожих это, конечно, 
вызвало восторг. Не меньший — у зри-
телей сам проект.

— Мы показали в один день все семь 
серий — это 333 минуты. Когда закон-
чилась последняя серия, все зрители 
встали и аплодировали нам десять ми-
нут. Я не преувеличиваю! Мы будто 
оказались в Канне, где есть такая тра-
диция, — рассказала «Известиям» Алек-
сандра Киселёва.

Когда красная ковровая дорожка 
уже близилась к завершению, журнали-
сты вновь заметили направляющуюся 
к ним актрису, но уже в другом образе.

— Мне мерещится или это Киселё-
ва? — спросил кто-то.

Актриса сменила наряд на другой, 
тоже от Юдашкина: синие брюки, кор-
сет, накидка и кожаные перчатки.

— В этом мне будет удобнее сидеть 
в зале и наблюдать за церемонией за-
крытия, — сказала актриса, а после до-
казала удобство костюма, сделав дроп 
(танцевальное движение стиля Vogue 
с падением).

Одна из главных тем 47-го Москов-
ского фестиваля — 80-летие Победы 
в Великой Отечественной войне. Неслу-
чайно фильмом открытия стала исто-
рическая лента «В списках не значил-
ся» с Владимиром Машковым. Сюжет 
посвящён героической обороне Брест-
ской крепости в 1941 году.

Председатель жюри Луис Миньярро с явной неохотой отдавал золотую цепь 
Никите Михалкову

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0:15, 
фактически 22:30

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 733

Тираж 83 035

25 апреля 2025 г.
№ 77 (31755)
Подписные индексы: 
Москва и Санкт-Петербург: П2131, 50050  
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

«И
зв

ес
ти

я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Саша 
Киселёва

Ирина 
Безрукова

Екатерина 
Гусева

Алексей 
Чадов

Ф
от

ог
ра

ф
ии

: П
ав

ел
 В

ол
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»


	izv_2504_01
	izv_2504_02
	izv_2504_03
	izv_2504_04
	izv_2504_05
	izv_2504_06
	izv_2504_07
	izv_2504_08

